
Уголовное дуло
Кто создал крупнейший склад оружия таганской ОПГ

Ярослав Панков

К рупнейший в истории криминаль-
ной России тайник с оружием, ко-

торый был обнаружен в Московской 
области, находился под постоянным 
наблюдением его владельцев. Об этом 
«Известиям» заявил ученый-кримино-
лог Яков Гилинский, комментируя опу-
бликованную Следственным комитетом 
19 марта видеозапись вскрытия схрона 
с боеприпасами. Судя по тому, что все 
оружие было аккуратно обернуто про-
масленной бумагой и упаковано в пла-
стиковые ящики, хозяева тайника могли 
регулярно проверять состояние арсе-
нала, считает эксперт. По информации 
РЕН ТВ, обнаруженный схрон принад-
лежал печально знаменитой таганской 
ОПГ, а место правоохранителям указал 
штатный киллер банды Марат Янбухтин, 
находящийся под следствием по обви-
нению в убийстве адвоката Натальи Ва-
вилиной в апреле 2017 года.

После обнаружения схрона, по ин-
формации РЕН ТВ, из уголовного дела 
членов таганской ОПГ было выделе-
но отдельное производство в отноше-

нии неустановленных военнослужа-
щих. По данным источника телеканала, 
склад располагался на территории гар-
низона в подмосковной Кубинке, и сей-

час военно-следственное управление 
проводит по данному факту провер-
ку. В этот же день издание «Лента.ру» 
со ссылкой на пресс-службу Минобо-
роны сообщило, что военнослужащие 
не имеют к тайнику никакого отноше-
ния и находился он не на территории 
военной части.

В тайнике, расположенном под по-
лом некоего здания, хранились 36 кг 
взрывчатых веществ, два самодельных 
взрывных устройства и около 100 еди-
ниц огнестрельного оружия. Оператив-
ники обнаружили автоматы Калашни-
кова, винтовки с оптическим прицелом, 
пистолеты-пулеметы (УЗИ, «Витязь», 
«Скорпион»), пистолеты и револьверы — 
часть из них с глушителями, и даже гра-
натометы («Муха», «Шмель» и др.). Там 
же хранились гранаты и запалы к ним, 
а также более 15 тыс. патронов разно-
го калибра и большое количество зап-
частей к огнестрельному 
оружию. 
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Жестко и спорно
Рассылки с порнокомпроматом достигли миллионных тиражей

Анна Урманцева

С амой массовой вредоносной рас-
сылкой по итогам 2018 года стал 

порнокомпромат. Об этом «Известиям» 
рассказали в «Лаборатории Касперско-
го». Злоумышленники уже отправили 
миллионы писем с требованием денег 
за сокрытие информации, боты созда-
ли множество криптокошельков для пе-
ревода средств. В отдельных случаях 

в спаме появляются сообщения, в ко-
торых пользователей под различными 
предлогами просят перейти по ссылке. 
В момент перехода на компьютер мо-
жет загрузиться вредоносное ПО, в том 
числе и вирус-шифровальщик. «Извес-
тия» разбирались, насколько опасны 
такие письма и есть ли у злоумышлен-
ников порнокомпромат на самом деле.

— Такое письмо сложно проигнори-
ровать, — рассказывает пользователь, 

подвергшийся атаке злоумышленни-
ков. — Когда-то я достаточно сумбур-
но относился к паролям, защищавшим 
мои аккаунты. Однажды один из сер-
висов, на котором я был зарегистриро-
ван, стал жертвой хакеров, и моя пара 
e-mail–пароль была украдена. И вот 
мне на электронную почту приходит 
письмо. Превью показывает первую 
строчку: ****** — это твой 
пароль.
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Неробкой поступью
Первым шагом Касыма-Жомарта Токаева 
на посту главы Казахстана стало решение 
о переименовании Астаны в Нурсултан
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Еще теплее
Минэк расширяет меры по улучшению делового климата

Инна Григорьева, Ирина Бадмаева

С ельское хозяйство, туризм, экология, 
авторские права и строительство по-

пали в список приоритетных отраслей 
поддержки бизнеса в России. Минэко-
номразвития включило эти сферы во вто-
рой пакет плана «Трансформация дело-
вого климата», рассказали «Известиям» 
в министерстве. В окончательном виде 
документ должен быть принят до 1 июля. 
В частности, обсуждается внесение в ТДК 
мер по раздельному сбору мусора и по-
явлению электронных подписей в муни-
ципалитетах для ухода от бумажного до-
кументооборота, раскрыли «Известиям» 
детали плана представители бизнес-со-
обществ. Принятие мер по улучшению 
делового климата, в частности, позволит 
России улучшить свои позиции в рейтинге 
Всемирного банка Doing Business.

�� ИЗ ПРИОРИТЕТОВ БИЗНЕСА

В утвержденном главой правительства 
в январе этого года плане «Трансформа-
ция делового климата» (ТДК) появятся 
новые разделы — туризм, сельское хо-
зяйство, экология и защита интеллек-
туальных прав, сообщили «Известиям» 
в Минэкономразвития. Также будет до-
полнен новыми мерами уже существу-
ющий в документе раздел «Градострои-
тельная деятельность и территориальное 
планирование», добавила вице-прези-
дент Торгово-промышленной палаты 
Елена Дыбова.

В ведомстве подчеркнули, что па-
кет мер будет формироваться исходя 
из приоритетов предпринимателей и они 
не ограничены в направлениях, по кото-
рым могут заявлять инициативы для сни-
жения административной на-
грузки. 

Работа по корпусу
Чего ждут в регионах от новых руководителей

Ангелина Галанина, Сергей Изотов

П оследние назначения врио руководи-
телей регионов говорят о тенденции 

на омоложение губернаторского корпу-
са, считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. Временно исполняющим обя-
занности главы Республики Алтай стал 
46-летний Олег Хорохордин, а в Калмы-
кию направлен 38-летний Бату Хасиков — 
многократный чемпион мира по кик-
боксингу. Ранее пост врио губернатора 
Челябинской области занял 46-летний 
Алексей Текслер. В регионы назначают-
ся выходцы из этих субъектов, в послед-
ние годы работавшие в Москве и не во-
влеченные в конфликты местных элит, 
отмечают собеседники «Известий». Ро-
тации могут продолжиться — новых ру-
ководителей ждут в Мурманской и Орен-
бургской областях.

�� ГРУЗ ПРОБЛЕМ

Об отставке губернатора Алтая стало из-
вестно утром 20 марта. Александр Берд-
ников написал в Facebook, что переходит 
на другую работу. Он подчеркнул, что до-
срочная отставка была добровольной. 
13 лет работы во главе региона — серьез-
ный срок, уточнил Александр Бердников.

— Нам многое удалось сделать, но так-
же велик груз нерешенных проблем, на-
копившихся за долгие годы, — обратился 
он к землякам. — Для их решения требу-
ются новые силы, новая энергия, новые 
современные подходы, новый руково-
дитель республики.

Вскоре после этого обращения 
в Кремле прошла встреча президента 
Владимира Путина с Олегом Хорохор-
диным, который был назначен врио гла-
вы республики. Ранее он занимал долж-
ность замруководителя секретариата 
вице-премьера Максима Акимова и был 
председателем совета некоммерческо-
го партнерства «ГЛОНАСС».

Олег Хорохордин прошел подготов-
ку по программе кадрового управленче-
ского резерва, отметил сенатор от Рес-
публики Алтай Владимир Полетаев.

— Врио главы хорошо знаком с нашим 
регионом, лично посетил многие райо-
ны республики, — сказал парламента-
рий. — Уверен, он быстро войдет в курс 
дела, оценит в регионе и поставит чет-
кие задачи перед кабинетом министров.

Олег Хорохордин — уроженец Алтая, 
он известен тем, что продвигает инте-
ресы родной республики, отметил глава 
Российской ассоциации политконсуль-
тантов (РАПК) Алексей Куртов.

В регионе есть запрос на обновле-
ние, уверен руководитель Политиче-
ской экспертной группы Константин 
Калачев. После Александра Берднико-
ва там будут рады почти любому, отме-
тил политолог.

То, что население устало от бывше-
го руководителя, подтвердил и глава 
Агентства политических и экономиче-
ских коммуникаций Дмитрий Орлов.

— Республика характеризуется засто-
ем в политической ситуации, инертно-
стью элит, близких к экс-главе регио-
на, — пояснил он.

Последнее время Бердников не де-
монстрировал активности, предпочи-
тая досиживать до отставки, заметил 
и политтехнолог Дмитрий 
Фетисов.
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«Очень хочу  
снова надеть  
форму сборной»
Хоккеист Илья Ковальчук —  
об Олимпиаде в Пекине,  
неудачном возвращении  
за океан и тоске по русской бане
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Работа по корпусу
A — Пока сложно прогнозиро-

вать, каким руководителем 
окажется Олег Хорохордин, — подчерк-
нул эксперт. — Главным вызовом для 
него станет необходимость убедить 
жителей региона в том, что их ждут 
позитивные перемены, и предложить 
план развития региона.

�� СРОК ЭКСПЛУАТАЦИИ ИСТЕК

В этот же день президент принял от-
ставку главы Калмыкии Алексея Ор-
лова, который управлял регионом 
с 2010 года. Новым руководителем 
республики до сентябрьских выбо-
ров Владимир Путин назначил совет-
ника главы Росмолодежи, многократ-
ного чемпиона мира по кикбоксингу 
и экс-сенатора Бату Хасикова.

— Я благодарен президенту России 
Владимиру Путину за оказанное дове-
рие и рассчитываю также заручиться 
доверием и поддержкой моих земля-
ков, жителей Республики Калмыкия. 
Готов полностью отдавать себя пред-
стоящей работе, — сказал «Известиям» 
Бату Хасиков, добавив, что в четверг, 
21 марта, он будет представлен в каче-
стве руководителя региона.

Константин Калачев заметил, что 
«срок эксплуатации Орлова как главы 
Калмыкии истек». При этом эксперт за-
труднился оценить новое назначение.

— Как спортсмен и общественный 
деятель Бату Хасиков, безусловно, по-
пулярен в Калмыкии, — пояснил он. — 
Но есть проблемы: он приобрел некий 
политический опыт, однако для разви-
тия региона этого может не хватить. 
Поэтому главное для него — формиро-
вание команды, которая поднимет ка-
чество управления в республике на но-
вый уровень.

Калмыкия — не самый электораль-
но напряженный регион России, доба-
вил глава РАПК Алексей Куртов. По его 
словам, отсутствие громких сканда-
лов вокруг прежних руководителей 
позволит провести замены в штат-
ном режиме.

— Бату Хасиков должен победить 
на выборах с отрывом, — уверен полито-
лог. — Он национальный герой и гордость. 
Опыт жизни в Москве добавит ему очков.

�� ФОРМАЛЬНЫЕ ВАРЯГИ

В последних назначениях прослежи-
вается общая тенденция — в регио-
ны направляют формальных варягов. 
То есть управленцев, имеющих отно-
шение к субъекту, но не работавших 
там в последние годы, заметил в беседе 
с «Известиями» глава фонда «Петербург-
ская политика» Михаил Виноградов.

— Сохраняется и тренд на омоложе-
ние, — отметил эксперт. — В то же вре-
мя существует конфликт между такти-
ческой ключевой задачей, которая есть 
у каждого врио, — выиграть выборы — 
и относительно слабым электораль-
ным опытом назначенцев, чья карье-
ра не была связана с избирательными 
кампаниями.

Тенденции отставок последних 
двух лет понятны и предсказуемы, по-
лагает член правления РАПК Андрей 
Колядин.

— Отставки касаются прежде все-
го тех, кто не может выстроить от-
ношения с местными элитами и так 
управлять электоратом, чтобы он вос-
принимал власть и готов был за нее го-
лосовать, — пояснил политолог. — По-
этому людей, которые не в состоянии 
организовать нормальную выборную 
кампанию, заменяют более молодыми, 
перспективными и яркими участника-
ми избирательного процесса.

Сами назначенцы абсолютно раз-
ные, и если в Челябинскую область 
и Республику Алтай пришли менед-
жеры-экономисты, то врио главы Кал-
мыкии воспринимается скорее как яр-
кий политик, заключил эксперт.

Как писали «Известия», волна от-
ставок на этой неделе не прекратится. 
Ожидается, что сегодня уйти со сво-
их постов могут губернаторы Мурман-
ской и Оренбургской областей Мари-
на Ковтун и Юрий Берг.

«Слово не воробей, вылетит —    не поймаешь»
 Владимир Путин поручил правительству распространить ипотечные каникулы            на старые кредиты
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Неробкой поступью
К асым-Жомарт Токаев с 20 марта приступил к обязанностям главы Респуб-

лики Казахстан после того, как накануне первый президент страны Нурсул-
тан Назарбаев покинул этот пост.  

Председатель ЦИК Берик Имашев вручил новому лидеру удостовере-
ние президента, орден и штандарт. Срок его полномочий истечет в апреле 
2020 года. Тогда страну ждут президентские выборы.  

 
 Токаев начал с перестановок в правительстве. Одним из первых своих ука-

зов президент республики выдвинул кандидатуру Дариги Назарбаевой 
на должность спикера сената парламента. Ранее этот пост занимал он сам. Да-
рига Назарбаева — дочь елбасы. Ее называют одним из главных фаворитов 
на предстоящих президентских выборах.  
  

 Новый лидер страны посчитал необходимым воздвигнуть памятник в честь 
первого президента в столице и наградить Назарбаева званиями «Народный 
герой» и «Герой труда».  
 

 Токаев предложил увековечить память Нурсултана Назарбаева, переиме-
новав в его честь столицу республики. Парламент проголосовал за такое ре-
шение. Это уже пятое переименование города за последние полвека — ра-
нее Астана успела побывать Акмолинском (до 1961 года), Целиноградом 
(до 1992 года), Акмолой (до 1998 года). Свое нынешнее название она получила 
через год после переноса столицы из Алма-Аты.   
  

 Расходы по смене названия могут превысить $115 млн. По крайней мере при-
мерно во столько казне обошлось переименование Акмолы в Астану. Основ-
ные траты — изготовление печатей, вывесок, указателей и атласов. Поменять 
придется и документы жителей города. Изменению подлежит даже конститу-
ция — в ее тексте столицей указана Астана, а теперь будет Нурсултан. 
 
Нурсултан Назарбаев — абсолютный рекордсмен по продолжительности пре-
бывания у власти среди лидеров постсоветских республик. Он был главой го-
сударства почти 30 лет — начиная с июня 1989 года. В 2010 году он получил ста-
тус лидера нации (елбасы). Его Назарбаев сохранит, как и должность главы 
Совбеза Казахстана.
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Сами себя осудили

Игорь Пшеничников

Эксперт РИСИ

А пелляционная палата Междуна-
родного остаточного механизма 

для уголовных трибуналов пригово-
рила к пожизненному заключению 
экс-президента Республики Серб-
ской Боснии и Герцеговины Радова-
на Караджича. Как будто в насмешку. 
В 2016 году Международный трибу-
нал по бывшей Югославии (МТБЮ) 
в Гааге вынес ему обвинительный 
приговор и дал 40 лет. Последовала 
апелляция. И вот ответ — пожизнен-
ное заключение.

Казалось, в ноябре 2017 года 
МТБЮ последний раз протрубил 
в победные фанфары, вынося об-
винительный приговор бывшему 
командующему силами босний-
ских сербов генералу Ратко Мла-
дичу. Его тоже признали винов-
ным — по десяти из одиннадцати 
пунктов: в частности, в геноциде 
и военных преступлениях в Бос-
нии и Герцеговине в годы граж-
данской войны 1992–1995 годов. 
И тоже приговорили к пожизнен-
ному заключению.

А в декабре того же 2017-го 
МТБЮ тихо и мирно скончался. 
Его закрыли, поскольку мавр сде-
лал свое дело. Это событие вяло 
освещалось в западных СМИ. Од-
нако оно стало знаковым. Это 
была целая веха на пути плано-
мерного и расчетливого захвата 
Североатлантическим альянсом 

во главе с США все новых и новых 
плацдармов на планете, в данном 
случае на Балканах. Работа МТБЮ, 
как сегодня уже очевидно, не была 
направлена на объективное рас-
следование военных преступле-
ний во время войн в бывшей Юго-
славии в 1990-х. Существование 
этого трибунала стало информа-
ционно-пропагандистским при-
крытием реализации планов США 
и НАТО по расчленению бывшей 
Югославии и сокрытию истинного 
виновника трагедии этой страны, 
начавшейся в 1990-х годах и про-
должающейся до сих пор. Сегод-
ня этот виновник вполне очевиден. 
Это руководимый Вашингтоном 
коллективный Запад.

И вот беззаконный и почивший 
уже МТБЮ вновь дал о себе знать. 
Сербские политические деятели 
до сих пор утверждают: факт так 
называемого геноцида мусульман 
в боснийской деревне Сребрени-

ца в 1995 году, вменяемого в вину 
Караджичу и Младичу, не доказан. 
Эти обвинения, утверждают сер-
бы, провокация Запада, нацелен-
ная на то, чтобы назначить сер-
бов виновными. Не удивительно 
ли, что более 80% 161-го обвини-
тельного заключения, вынесенно-
го МТБЮ, касается сербов?

При этом МТБЮ либо оправ-
дал, либо вынес весьма условные 
или мягкие приговоры — практи-
чески порицания — косовским ал-
банцам, которые были винов-
ны в массовых убийствах сербов. 

Так, существуют неопровержи-
мые доказательства того, что ны-
нешний «президент» Косово Ха-
шим Тачи причастен к массовым 
убийствам сербов и незаконной 
торговле человеческими орга-
нами в годы войны. Но он на сво-
боде и руководит квазигосудар-
ством. Аналогичные обвинения 
были выдвинуты против его под-
ручного — нынешнего косовско-
го «премьера» Рамуша Харадиная, 
который в годы войны был коман-
диром «Армии освобождения Ко-
сово». МТБЮ его оправдал дваж-
ды — в 2008 и 2012 годах. Свидетели 
зверских преступлений Харади-
ная, которые должны были дать 
показания в МТБЮ, либо погибли 
«при невыясненных обстоятель-
ствах», либо отказались явиться 
в суд, видя, что произошло с дру-
гими свидетелями. Это только два 
ярких примера «беспристрастно-
сти» всей европейской Фемиды.

При этом надо понимать: во вре-
мя войны та или иная сторона мо-
жет совершать действия, которые 
потом, в мирное время, могут быть 
расценены как неоправданное на-
силие. Но надо помнить и то, что ар-
мия Социалистической Федератив-
ной Республики Югославия (СФРЮ) 
выполняла конституционный долг 
по наведению порядка и подавле-
нию мятежей, каковыми в рамках 
конституционных норм считались 
действия бошняков и хорватов 
в Боснии и Герцеговине, и позже 
действия албанцев в крае Косово.

Войны на территории бывшей 
Югославии были инспирированы 
Соединенными Штатами с одной 
целью — расчленить СФРЮ и соз-
дать на ее осколках послушные Ва-
шингтону режимы. И по западному 
плану все клочки этого лоскутного 
одеяла под совокупным названием 
«бывшие югославские республики» 
должны были войти в зону доми-
нирования НАТО и в целом в сферу 
западного влияния. Это мы сегод-
ня и видим. Черногория, Хорватия, 
Словения, Македония уже в НАТО. 
Не признанное Белградом Косо-
во полностью оккупировано альян-
сом — там находится крупнейшая 
военная база США на Западных Бал-
канах. На пути в НАТО Босния и Гер-
цеговина.

Главным препятствием для рас-
членения Югославии были сер-
бы как государствообразующая 
нация. Они на протяжении веков 
вплоть до наших дней — невзирая 
на годы коммунистического прав-
ления в СФРЮ и СССР — смотрели 
и смотрят на Россию как на своего 
единственного и верного союзника 
и друга. В основе этого отношения 
лежат духовное христианское един-
ство русских и сербов и их взаимная 
историческая память. Именно поэ-
тому сербы были главной мишенью 
Запада. Расчленяя Югославию пу-
тем провоцирования конфликтов 
между этническими и религиозны-
ми общинами, которые жили от-
носительно дружно после Второй 
мировой, он пытался уничтожить 
именно Сербию — с ее экономиче-
ским и военным потенциалом — как 
главного союзника России на Запад-
ных Балканах.

Нынешний приговор Караджичу 
был вполне ожидаем. Таким спосо-
бом поставлена окончательная точ-
ка в войне против Югославии и ее 
народов. Но на самом деле суд исто-
рии еще впереди. Для тех, кто объ-
ективно смотрит на то, что учи-
нил Запад с Югославией, понятно: 
он осудил не Караджича, а само-
го себя.

МНЕНИЕ

« «ПРЕЗИДЕНТ» КОСОВО ХАШИМ ТАЧИ ПРИЧА-
СТЕН К МАССОВЫМ УБИЙСТВАМ СЕРБОВ И НЕЗА-
КОННОЙ ТОРГОВЛЕ ЧЕЛОВЕЧЕСКИМИ ОРГАНАМИ 

В ГОДЫ ВОЙНЫ. НО ОН НА СВОБОДЕ И РУКОВОДИТ КВАЗИГО-
СУДАРСТВОМ. АНАЛОГИЧНЫЕ ОБВИНЕНИЯ ВЫДВИНУТЫ ПРО-
ТИВ ЕГО ПОДРУЧНОГО — КОСОВСКОГО «ПРЕМЬЕРА» РАМУША 
ХАРАДИНАЯ
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Егор Созаев-Гурьев, Дмитрий Гринкевич 

 П ринцип ипотечных каникул для 
граждан, находящихся в слож-

ной жизненной ситуации, распростра-
нят на ранее заключенные договоры. 
Об этом президент России Владимир 
Путин заявил на совещании с пра-
вительством в Кремле. По его сло-
вам, у населения возникло мнение, 
что сделанное предложение касается 
и действующих ипотечных кредитов. 
Российский лидер предложил кабми-
ну оправдать ожидания сограждан 
и учесть этот момент при принятии со-
ответствующего закона. На совещании 
также обсудили дальнейшее развитие 
Крыма и Севастополя. В частности, вла-
сти намерены добиться снижения цен 
на продукты питания за счет развития 
логистической инфраструктуры полу-
острова.

��  БЕЗ ОБРАТНОЙ СИЛЫ

Совещание с членами правительства 
началось с обсуждения событий в со-
седнем Казахстане, связанных со сме-
ной политического руководства.

— Мы выражаем надежду на то, что 
преемственность будет обеспечена. 
Но в связи с тем, что Нурсултан Аби-
шевич Назарбаев покинул свой выс-
ший государственный пост, у нас есть 
все основания сказать ему большое 
спасибо за совместную работу и по-
желать здоровья и успехов, — сказал 
президент. — Он один из инициаторов 
продвинутой интеграции между наши-
ми странами, он один из авторов, если 
не сказать автор, ЕврАзЭС, проекта, ко-
торый развивается очень успешно бла-
годаря в том числе его непосредствен-
ной поддержке и его участию в этой 
работе. С нашей стороны будем делать 
все для того, чтобы эти процессы под-
держивать.

Одной из ключевых тем встречи 
с правительством стало предложение 
о введении ипотечных каникул для 
всех граждан, временно неспособных 
выплачивать кредит. Изначально ново-
введение должно было коснуться толь-
ко новых договоров по ипотеке, заме-
тил президент.

— По общему правилу закон обрат-
ной силы не имеет, и это означает, что 
новые правоотношения должны возни-
кать только после принятия соответ-
ствующего закона. Но, к сожалению для 
нас, мы с вами такой оговорки не сдела-
ли. Это отчасти и моя вина, я не сделал 
такой оговорки, и люди, конечно, вос-
приняли это так, что эти налоговые ка-

никулы будут распространяться на все, 
в том числе выданные ранее, ипотечные 
кредиты, — сказал Владимир Путин. — 
Но, как в народе говорят, слово не во-
робей, вылетит — не поймаешь.

Глава государства поручил испол-
нить это пожелание «именно в таком 
виде», добавив, что Центральный банк 
уже поддержал такое решение.

— При принятии закона прошу депу-
татов Государственной думы исходить 
из того, что ипотечные налоговые ка-
никулы будут распространяться на все 
ипотечные кредиты, в том числе и вы-
данные ранее, — сказал он.

 Замминистра финансов Леонид Гор-
нин назвал закрепление права в части 
ипотечных каникул «важным и своев-
ременным шагом».

— Мы, безусловно, поддерживаем 
это решение относительно распро-
странения положений законопроекта 
на действующие договоры ипотечно-
го кредитования, — сказал он.

Кроме позитивного социального эф-
фекта ипотечные каникулы призваны 
простимулировать рост кредитования, 
считает профессор РАНХиГС Александр 
Хандруев. По его мнению, это должно сни-
зить опасения граждан перед займами.

« ПРИ ПРИНЯТИИ 
ЗАКОНА ПРО-
ШУ ДЕПУТАТОВ 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 
ИСХОДИТЬ ИЗ ТОГО, ЧТО 
ИПОТЕЧНЫЕ НАЛОГОВЫЕ 
КАНИКУЛЫ БУДУТ РАСПРО-
СТРАНЯТЬСЯ НА ВСЕ ИПО-
ТЕЧНЫЕ КРЕДИТЫ, В ТОМ 
ЧИСЛЕ И ВЫДАННЫЕ РАНЕЕ
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Прощай, разоружение
Развал ДРСМД грозит хаосом в ракетной сфере

Алексей Забродин

З аявления США о намерении заклю-
чить новое всеобъемлющее согла-

шение по ракетам средней и меньшей 
дальности — не более чем попытка 
выдать желаемое за действительное. 
Об этом «Известиям» рассказал собе-
седник в российских дипломатиче-
ских кругах. Ведь тот же Китай, кото-
рый Вашингтон мечтает ограничить 
в подобных ракетах и даже просит Мо-
скву помочь уговорить Пекин пойти 
на это, уже дал понять, что и не думает 
уничтожать свои арсеналы. Между тем 
20 марта в ходе конференции по ра-
зоружению в Женеве глава МИД РФ 
Сергей Лавров заявил, что разруше-
ние американцами Договора о ликви-
дации ракет средней и меньшей даль-
ности (ДРСМД) и создание атмосферы 
неопределенности в отношении буду-
щего Договора о сокращении наступа-
тельных вооружений (СНВ-III) могут 
привести к исчезновению механизмов 
контроля в ракетно-ядерной сфере.

�� ЛОМАТЬ НЕ СТРОИТЬ

После выхода США из ДРСМД под 
угрозой оказалась не только судьба 
СНВ-III, но и вся сфера контроля над 
вооружениями и нераспространения. 
Обвинив Россию в различных нару-
шениях и отправив на свалку истории 
Договор о РСМД, Вашингтон принял-
ся убеждать международное сообще-
ство, что ничего страшного не про-
изошло  — ведь на смену старому 
обязательно придет новое. А модер-
низированное соглашение, по убеж-
дению американского президента До-
нальда Трампа, будет прекрасным 
и заключат его в «красивой комнате». 
Белый дом, конечно, не скрывал, что 
считает крайне важным подключить 
к ДРСМД Китай, но зачем ради это-
го стоило разрушать уже существу-
ющий механизм, так толком и не объ-
яснил.

Как рассказал высокопоставлен-
ный собеседник «Известий» в рос-
сийских дипломатических кругах, 
Москва, естественно, не против все-
объемлющего соглашения по раке-
там средней и меньшей дальности, 
но подыгрывать Вашингтону в этом 
деле не собирается. Развалив преж-
ний договор, США попытались вы-
ставить Россию винов ницей сло-
жившейся ситуации, хотя кулуарно 
и убеждали: их основная цель КНР 
и другие страны, обладающие дан-
ным типом вооружений. Таким об-
разом, американцы поставили под 
угрозу систему стратегической ста-
бильности, не потрудившись хотя бы 
оценить вероятность создания ново-
го механизма, который бы включал 
других мировых игроков, пояснил 
источник.

— США похоронили ДРСМД. Ни Ки-
тай, ни другие страны, обладающие 
РСМД, не пойдут на подписание но-
вого договора. Поскольку для многих 
эти ракеты — основа их оборонного 
потенциала, — отметил он.

Директор Центра военно-поли-
тичес кого анализа в Hudson Institute 
Ричард Вайц в беседе с «Известиями» 
отметил, что заключение глобально-
го договора, запрещающего любой 
стране производить и размещать ра-
кеты дальностью 500–5500 киломе-
тров, вряд ли в нынешней ситуации 
возможно. Однако вполне реально до-
биться нескольких вариантов огра-
ничений подобных ракет. Например, 
по словам американского эксперта, 
государства могли бы договориться 
о запрещении РСМД в каких-то кон-
кретных регионах мира или устано-
вить лимиты на количество боеголо-
вок на каждую страну. При этом для 
соблюдения подобных ограничений 
международному сообществу при-
дется выработать и механизм кон-
троля.

�� ПОЖАЛУЙТЕ К СТОЛУ

Учитывая, что председательство 
на конференции по разоружению 
в Женеве сейчас находится у США, 
слова Сергея Лаврова во Дворце на-
ций приобретали дополнитель-

ное значение. Выступая в Женеве, 
он предостерег американцев и их со-
юзников от дальнейшего обостре-
ния ситуации. Ведь подобное может 
привести к гонке вооружений в раз-
ных частях планеты. А это грозит уже 
весьма опасными последствиями, 
когда государства начнут рассматри-
вать ядерное оружие как единствен-
ную гарантию своей национальной 
безопасности.

— Надеюсь, что западные колле-
ги сумеют трезво оценить ситуацию, 
ответственно расставят приоритеты 
и вернутся к коллективным, совмест-
ным с нами усилиям по обеспечению 
мира и безопасности, включая конт-
роль над вооружениями, — заявил гла-
ва МИД РФ.

Он напомнил, что президент Вла-
димир Путин дал четкое поручение 
больше не делать американцам ка-
ких-либо новых предложений в этой 
области, поскольку все российские 
инициативы и так уже давно у них 
на столе. И к обсуждению прежних 
предложений Москва готова, ког-
да на Западе для этого созреют. Тем 
не менее Россия считает крайне важ-
ным начать переговоры о продлении 
на пять лет СНВ-III, срок которого ис-
текает 5 февраля 2021 года.

И хотя Россия открыто заявила, 
что не собирается размешать РСМД 
в тех регионах, где этого не будут де-
лать США, Вашингтон отчего-то это 
игнорирует. Он уже фактически при-
ступил к разработке запрещенных ра-
нее ракет. Впрочем, как сказал Сергей 
Лавров, «мы будем действовать зер-
кально» и не позволим втянуть «Рос-
сию в затратную гонку вооружений».

�� ПРОБЛЕМ ХВАТАЕТ

При этом проблемы для стратеги-
ческой стабильности ДРСМД и СНВ 
не ограничиваются. Международное 
сообщество никак не может прийти 
к консенсусу о заключении конвен-
ции по борьбе с актами химического 
и биологического терроризма. Воз-
можно, ответ кроется в том, что ини-
циатива о создании подобного до-
кумента исходила от России, а это 
западным партнерам, мягко говоря, 
не нравится. Нет прогресса и по до-
говору, предложенному совместно 
РФ и Китаем, о предотвращении раз-
мещения оружия в космическом 
пространстве, применения силы или 
угрозы силой в отношении косми-
ческих объектов. Проект договора 
на столе есть, а переговоров по нему 
как не было, так и нет.

А тем временем в США уже и сред-
ства выделяются на создание кос-
мического сегмента ПРО и размеще-
ние на околоземной орбите ударных 
средств, отметил шеф российской 
дип ломатии. Это значит, что амери-
канцы смогут зачистить космическое 
пространство от неугодных им объ-
ектов других стран, что создает риск 
открыть ящик Пандоры.

Как отреагируют на речь Сергея 
Лаврова в Вашингтоне и других за-
падных столицах, остается большим 
вопросом. Вряд ли США и их союз-
ники резко поменяют курс с дегра-
дации стратегической стабильно-
сти на обеспечение международной 
безопаснос ти. Так или иначе, Россия 
свое слово сказала, а если точнее — 
уже не раз повторила.

«Слово не воробей, вылетит —    не поймаешь»
 Владимир Путин поручил правительству распространить ипотечные каникулы            на старые кредиты

 Новости

Восточный транзит

Андрей Грозин

Старший научный сотрудник Института 
востоковедения РАН

О бращение президента Респуб-
лики Казахстан Нурсултана На-

зарбаева к народу страны с объявле-
нием о решении сложить полномочия 
главы государства с 20 марта стало 
одновременно и ожидаемым, и нео-
жиданным.

Ожидаемым, поскольку уже не-
сколько лет и в самом Казахстане, 
и в мировом экспертном сообще-
стве тема предстоящего транзи-
та высшей власти в стране является 
топовой. Все обсуждения казах-
станской внутриполитической или 
внешнеполитической проблема-
тики обязательно выходили на во-
просы о том, как, когда и с каким 
результатом президентский пост 
в республике достанется тому, кто 
придет после Назарбаева. Тематика, 
связанная с предстоящим транзи-
том власти, буквально стала самым 
востребованным видом аналити-
ки, в воздухе витало ожидание это-
го события.

Неожиданность же была полной: 
27 февраля в Казахстане произошла 
давно ожидаемая смена правитель-
ства, и абсолютно ничто не предве-
щало той бури, которая разразилась 
19 марта. Никто из казахстанских 
или зарубежных аналитиков еще 
накануне обнародования обраще-
ния президента к народу не прогно-
зировал ничего подобного.

Сейчас, с заявлением Назарба-
ева, встала проблема того, как бу-
дет проходить переход. Ясно, что 
ни о каком экспромте в стиле 
«я устал, я ухожу» и речи быть не мо-
жет — Нурсултан Назарбаев, бу-
дучи политиком очень искусным, 
опытным, сумевшим 30 лет нахо-
диться на должности первого лица 
не последнего государства с очень 
непростой системой властных 
элит, отдает себе отчет в том, что 
все надо делать вовремя. Вопрос 
с транзитом высшей власти в Казах-
стане не просто назрел, а даже пе-
резрел, постепенно превращаясь 
в тормоз эффективной работы го-
сударственного аппарата. Решение 
Назарбаева, конечно, не было слу-
чайным — он тщательно все проду-
мал и спланировал.

Это решение президента Казах-
стана отвечает национальным ин-
тересам страны. Поскольку, в слу-
чае если бы Назарбаев уходил, 
как это происходило, допустим, 
в 2016 году в соседнем Узбекиста-
не или так, как это происходи-
ло в 2006-м в Туркмении — то есть 
в ситуации абсолютного форс-
мажора, общего напряжения в по-

литической системе, социуме и эко-
номике, это было бы серьезным 
потрясением для всей казахстан-
ской государственности.

Своим решением Назарбаев про-
водит переход в щадящем режи-
ме: транзит будет происходить при 
прямом и непосредственном уча-
стии и под руководством со сторо-

ны самого Нурсултана Абишеви-
ча. В силу этого республике удастся 
избежать массы рискованных мо-
ментов, связанных с высокой веро-
ятностью войны элит за наследие, 
передел власти и собственности. 
Назарбаев понимает, что его стра-
не такой вариант развития событий 
абсолютно не нужен, поэтому и ре-
шил провести транзит власти еще 
при жизни.

Вряд ли Казахстан ждут резкие 
изменения. Назарбаев не «уходит 
на пенсию», а просто окончатель-
но становится надэлитной фигу-
рой, которая будет соответствовать 
его статусу лидера нации. Это бу-
дет Дэн Сяопин в казахстанском ва-
рианте, который станет главной си-
лой, определяющей все значимые 
решения в стране в течение как ми-
нимум нескольких ближайших лет. 
Все остальные — президент, премь-
ер, главы верхней и нижней палат 
парламента — люди, которые зай-
мут должности на порядки ниже.

В любом случае смена власти — 
серьезный вызов для республи-
ки. Нурсултан Назарбаев создал со-
временный Казахстан, и на том, кто 
придет ему на смену, лежит боль-

шая ответственность: умение удер-
жать страну и обеспечить ее даль-
нейшее развитие.

Временно исполняющим обязан-
ности президента Казахстана стал 
спикер сената Касым-Жомарт То-
каев. В ближайшее время именно 
он будет руководить страной, а учи-
тывая сложившиеся традиции, есть 

высокие шансы, что именно он по-
бедит на выборах и станет следую-
щим полноправным главой Казах-
стана.

Занимаемая Токаевым много лет 
должность спикера сената респуб-
лики свидетельствует о том, что 
президент давно видит его в чис-
ле тех людей, которые в случае чего 
могли бы возглавить страну. За То-
каева говорит то, что он известен 
в мире, имеет связи в России, Китае, 
США, опыт работы в ООН. Токаев 
был премьер-министром, госсекре-
тарем, хорошо знает казахстанскую 
кухню принятия решений. Теорети-
чески на роль преемника (или пере-
ходного преемника) он во многом 
подходит.

Явным плюсом, который есть 
у Токаева, в первую очередь явля-
ется авторитет, которым обладает 
Касым-Жомарт Кемелевич на меж-
дународной арене. Про него гово-
рят, что он второй после Назарба-
ева «самый известный и солидный 
казахстанский бренд за рубежом». 
Профессионализм Токаева как ди-
пломата никогда и никем не под-
вергался сомнению. Именно его 
называют родоначальником много-
векторности казахстанской внеш-
ней политики, и ожидать в ней 
каких-то существенных изменений 
при «назначении» Токаева на выс-
ший государственный пост не при-
ходится.

В качестве положительного фак-
тора, играющего в его пользу, мож-
но назвать отсутствие ярко выра-
женных политических амбиций 
и демонстрируемую им предан-
ность главе государства. Это об-
стоятельство позволяет называть 
Токаева одним из наиболее веро-
ятных преемников. В таком слу-
чае он окажется именно той фигу-
рой, которая способна наиболее 
адекватно провести политические 
реформы по расширению полно-
мочий правительства, парламен-
та, правящей партии — естествен-
но, в рамках, очерченных лидером 
нации.

МНЕНИЕ

« ВРЯД ЛИ КАЗАХСТАН ЖДУТ РЕЗКИЕ ИЗМЕНЕНИЯ. НА-
ЗАРБАЕВ НЕ «УХОДИТ НА ПЕНСИЮ», А ПРОСТО ОКОН-
ЧАТЕЛЬНО СТАНОВИТСЯ НАДЭЛИТНОЙ ФИГУРОЙ. 

ЭТО БУДЕТ ДЭН СЯОПИН В КАЗАХСТАНСКОМ ВАРИАНТЕ, КОТО-
РЫЙ СТАНЕТ ГЛАВНОЙ СИЛОЙ, ОПРЕДЕЛЯЮЩЕЙ ВСЕ ЗНАЧИ-
МЫЕ РЕШЕНИЯ В СТРАНЕ В ТЕЧЕНИЕ КАК МИНИМУМ НЕСКОЛЬ-
КИХ БЛИЖАЙШИХ ЛЕТ

— Однако для того чтобы послед-
ствия закона были положительными, 
необходимо соблюсти баланс интере-
сов кредиторов и должников, — уве-
рен эксперт.

Частично ипотечные каникулы уже 
применяются в банковской сфере, на-
помнил директор Института стратеги-
ческого анализа ФБК Игорь Николаев. 
В непростых для заемщика ситуаци-
ях кредитор добровольно дает ему от-
срочку по кредиту или снижает про-
цент, чтобы дать клиенту возможность 
собраться с силами и погасить долг, по-
яснил он.

— Однако ее эффективность дей-
ствительно будет зависеть от того, 
готово ли будет правительство выде-
лить деньги из бюджета на поддержку 
должников, попавших в непростую си-
туацию, — добавил эксперт.

�� КРЫМСКИЙ ВОПРОС

 За прошедшие пять лет многое было 
сделано для интеграции Крыма и Се-
вастополя в социально-экономическое 
пространство России, заявил на сове-
щании Владимир Путин. По его словам, 
значительные средства были выделены 

на развитие инфраструктуры и транс-
портные проекты. Работу по развитию 
полуострова необходимо продолжить, 
отметил глава государства.

 В регионе необходимо решить и ряд 
проблем, констатировал Владимир Пу-
тин. В первую очередь — заняться вопро-
сом повышения уровня доходов граж-
дан. Также президент поручил обратить 
внимание на высокие цены на некото-
рые категории товаров, особенно про-
довольственные.

— Нужно подумать и о развитии здраво-
охранения, образования, — подчеркнул 
он. — Вопросов много, я предлагаю их се-

годня обсудить и принять необходимые 
решения, для того чтобы двигаться в ре-
шении этих вопросов в нужном для нас, 
для людей, которые проживают в Крыму 
и Севастополе, темпе.

 Снижать уровень цен будут путем 
создания транспортно-логистических 
центров, чтобы в регион можно было 
ввозить крупные партии продукции 
и были условия для их хранения, со-
общил вице-премьер Дмитрий Козак. 
По его словам, это должно снизить из-
держки для розничных точек.

Глава Крыма Сергей Аксенов на-
звал пятилетний период нахождения 
республики в составе России рывком. 
По сравнению с украинским перио-
дом, собственные доходы бюджета 
региона выросли более чем в 2,5 раза. 
22 млрд рублей — это лучший показа-
тель с 2010 по 2013 год, уточнил он.

— При этом на сегодняшний день сов-
местно доходы и налоговые доходы в Рес-
публику Крым в прошлом году состави-
ли почти 50 млрд рублей (то есть это уже 
показатель), и около 120 млрд рублей 
ежегодно практически приходит феде-
ральная помощь — это в рамках реали-
зации Федеральной целевой програм-
мы и других государственных программ, 
согласованных с федеральными ведом-
ствами, — рассказал Сергей Аксенов.

Благодаря этому с момента воссо-
единения с Россией удалось увеличить 
финансирование социальной сферы ре-
гиона в 2,5 раза, образования — в 3 раза, 
культуры — в 3,5 раза, спорта — в 4, эко-
логии — в 23, поскольку она практически 
не финансировалась, доложил Сергей 
Аксенов.

  Не отстает и Севастополь. Экономи-
ка региона за пять лет выросла на 80%. 
По оценке Минфина, субъект вышел 
на восьмое место по развитию эконо-
мического потенциала среди регионов 
России, доложил президенту губерна-
тор Севастополя Дмитрий Овсянников.

— Севастополь — один из самых бы-
строрастущих городов в стране, за пять 
лет численность горожан увеличилась 
на 15%. В рейтинге российских регионов 
по качеству жизни Севастополь поднял-
ся с 71-го места в 2015 году на 20-е место 
в 2018 году. Размер средней заработной 
платы в регионе за пять лет увеличился 
в 2,3 раза, — сообщил он.

По итогам совещания принято ре-
шение расширять туристическую ин-
фраструктуру, так как она не удовлет-
воряет спрос, сообщил вице-премьер 
Дмитрий Козак. По его оценкам, после 
ввода железнодорожного сообщения 
с Крымом туристический поток ощу-
тимо возрастет.

Россия зеркально ответит на размещение ракет США в Европе | REUTERS | 
Josh Smith
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A Весь арсенал был бережно 
упакован в промасленную 

бумагу и пластиковые ящики.
— Тайники по объему бывают раз-

ные — все зависит от места, в котором 
они обустраиваются. Если оружие, 
взрывчатку и боеприпасы правильно 
упаковать, а схрон находится в удач-
ном месте, где его не затапливает, они 
могут храниться десятилетиями, — по-
яснил «Известиям» криминолог Яков 
Гилинский. — Что-то может и заржа-
веть, но большая часть будет готова 
к использованию в любой момент.

У крупных группировок таких тай-
ников может быть несколько в разных 
местах, подчеркнул ученый. Он не ис-
ключил, что «кладовщики» могли регу-
лярно навещать схрон и следить за со-
стоянием оружия.

— Современные группировки ма-
фиозного типа — это организации 
с серьезной структурой. Там есть свои 
юристы и бухгалтеры, в обученных 
людях недостатка нет, — сказал экс-
перт. — Я не исключаю, что есть кто-
то, кто регулярно следил за оружием 
и переупаковывал его для лучшей со-
хранности.

�� КИЛЛЕР НА ДОВЕРИИ

Таганская ОПГ, которой мог принад-
лежать тайник, действовала в столи-
це с начала 1990-х годов. Основной 
специализацией группировки счита-
ются рейдерские захваты предприя-
тий и контроль над торговыми точка-
ми. Есть информация о причастности 
банды к незаконной слежке и громким 
заказным убийствам.

В частности, по информации ис-
точника РЕН ТВ, найти огромный ар-
сенал в Подмосковье удалось благо-
даря члену ОПГ Марату Янбухтину, 
который сейчас находится под след-
ствием по обвинению в убийстве адво-
ката Натальи Вавилиной. Не исключе-
но, что следователям удалось склонить 
его к сотрудничеству, и человек, кото-
рого называют штатным киллером «та-
ганских», сдал координаты тайника.

Самому Янбухтину пока вменяют 
в вину только один эпизод, однако есть 
основания полагать, что он участво-
вал и в других силовых акциях таган-
ской ОПГ — например, в ликвидации 
вора в законе Андрея Голубева (Скиф). 
Предположительно, конфликт с «та-
ганскими» возник у криминального ли-
дера, когда путем рейдерского захвата 
они прибрали к рукам несколько ком-
мерческих предприятий, подконтроль-
ных Скифу.

�� ГЛАВЫ ПОД СТРАЖЕЙ

В январе 2018 года по решению Басман-
ного суда Москвы в СИЗО были отправ-
лены лидеры таганской ОПГ: Игорь 
Жирноклеев, более известный как 
Жирный, и Григорий Рабинович по про-
звищу Гриша Таганский. Их задержа-
ли по обвинению в убийстве 11-летней 
давности, жертвой которого стал ген-
директор компании «Роспищепром» 
Валерий Журавлев.

На Журавлева напали в Москве 
6  февраля 2008  года в арке дома 
№ 60 по Новочеремушкинской улице. 
68-летний бизнесмен был забит тяже-
лым тупым предметом. Предположи-
тельно орудием убийства стал обрезок 
железного уголка или трубы, найден-
ный неподалеку. Первоначальная вер-
сия разбойного нападения вскоре от-
пала: преступников не заинтересовали 
бумажник с крупной суммой и дорогие 
часы жертвы. Через некоторое время 
выяснилось, что незадолго до траге-
дии погибший добился возбуждения 
уголовного дела в связи с попыткой 
рейдерского захвата здания компании 
в Тверском-Ямском переулке. В заяв-
лении, поданном в следственную часть 
при УВД по ЦАО, Журавлев утверждал, 
что группа мошенников по подложным 

документам переоформила права соб-
ственности на строение. Спустя десять 
дней после возбуждения уголовного 
дела он был убит.

После задержания лидеров «та-
ганских» активизировалась и работа 
по делу об убийстве вора в законе Вя-
чеслава Иванькова, более известно-
го как Япончик. Среди отрабатывае-
мых по таганской ОПГ эпизодов есть 
и другие громкие дела. Например, рас-
стрел бизнесмена и продюсера Шабтая 
Калмановича. Рассматривается также 
их причастность к убийству главы пре-
ступного мира Аслана Усояна (Дед Ха-
сан). Впрочем, прямых доказательств 
участия киллеров «таганских» в этом 
деле нет, но следователям известно, 
что за день до нападения члены банды 
следили за Дедом Хасаном. Известно, 
что у «таганских» была очень мощная 
служба наружного наблюдения, обо-
рудованная по последнему слову тех-
ники. Предполагается, что члены пре-
ступного клана могли предоставлять 
другим группировкам в том числе и ус-
луги шпионажа за объектом.

�� ПОМОЩЬ ИЗ ИСПАНИИ

Расследование деятельности группи-
ровки тянулось с 2003 года, и однажды 

российские следователи получили 
помощь с совершенно неожидан-
ной стороны. Доказательства при-
частности боссов и рядовых чле-
нов таганской ОПГ к ряду убийств, 
в том числе Валерия Журавлева, 
им передали коллеги из испанской 
полиции.

Это случилось после того, как за-
кончился судебный процесс в рамках 
спецоперации в Пальма-де-Майорке 
под кодовым названием Dirieba. Ее 
активная фаза началась в 2013 году: 
тогда были задержаны 12 выходцев 
из России, которых испанцы счита-
ли членами таганской ОПГ.

В настоящий момент расследо-
вание окончено, а один из ключевых 
его фигурантов — Александр Рома-
нов в 2016 году получил 3 года 9 меся-
цев лишения свободы за отмывание 
доходов и ряд сопутствующих пре-
ступлений. Материалы дела, вклю-
чающие в себя многочисленные по-
казания членов группировки, данные 
прослушивания телефонных пере-
говоров были переданы Генпрокура-
туре России, а оттуда попали к сле-
дователям СКР. Эпизод с убийством 
Журавлева пока единственный, ко-
торый предъявлен следствием офи-
циально.

Общество

Не время любить
Перевод часов может вызвать импотенцию и рак

Александр Буланов 

П еревод стрелок часов может повы-
сить риск онкологических заболева-

ний, спровоцировать инфаркты или даже 
вызвать импотенцию. Об этом «Извес-
тиям» рассказали ведущие ученые, они 
оценили положительные и отрицатель-
ные стороны изменений во времени для 
здоровья человека и эффективности его 
работы. 19 марта в Госдуму был внесен 
законопроект о возвращении сезонного 
перевода стрелок. Если он будет принят, 
в Россию вернется зимнее и летнее время.

�� ДОВЕСТИ ДО ИНФАРКТА

Считается, что перевод часов позволя-
ет экономить электроэнергию и должен 
повысить эффективность труда работ-
ников. Однако подобные изменения мо-
гут таить в себе и различные проблемы 
для здоровья.

— Медики уже установили повыше-
ние риска рака у людей, которые часто 
летают между различными часовыми 
поясами, — в частности, у членов эки-
пажей авиалайнеров, совершающих 
трансатлантические рейсы, — расска-
зал «Известиям» завкафедрой общей па-
тологии и патологической физиологии 
мединститута РУДН Михаил Благонра-
вов. — Поэтому мы подтверждаем связь 
нарушения биоритмов с онкологией.

Согласны с этим и западные ученые. 
Документ, опубликованный Американ-
ской ассоциацией исследований рака, 
подтверждает: при нарушении циркад-
ных ритмов (биоритмов) у человека за-
метно (на 3–15%) увеличивается риск 
возникновения различных видов рака.

Американские ученые рассматри-
вали общую статистику по онкологии 
и по 23 ее видам в отдельности (исполь-
зовались данные за 2010–2012 годы). Вы-
борка составила 4 млн диагнозов у жи-
телей 11 штатов. При этом вносились 
поправки, связанные с уровнем дохода, 
курением и другими побочными факто-
рами влияния на заболеваемость. Были 
сделаны выводы, что у людей, которые 
живут ближе к западной границе часо-
вого пояса, меньше риск заболевания 
раком, чем у тех, кто живет на востоке. 
Это связано с тем, что на востоке больше 
расхождение времени на часах с астро-
номическим (точное время по солнцу).

Однако рак — не единственное воз-
можное последствие перевода часов.

— Он особенно вреден в октябре, ког-
да люди вынуждены просыпаться на час 
раньше, — рассказал завкафедрой фи-
зиологии человека и животных Самар-
ского университета Алексей Инюш-
кин. — В этот период увеличивается 
количество инфарктов, гипертониче-
ских кризов и других проблем с сердеч-
но-сосудистой системой. Люди пример-
но на 12% чаще вызывают скорую.

По словам завкафедрой физиоло-
гии человека и животных биофака МГУ 
Андрея Каменского, после перехода 
на другое время также нарушается кон-
центрация гормонов эпифиза, которые 
выделяются в строго определенное вре-
мя. Поэтому здесь возможны различные 
эндокринологические проблемы, кото-
рые, в частности, могут вызывать нару-
шения потенции. Кроме того, в этот пе-
риод растет число аварий, причиной 
которых специалисты считают низкую 
концентрацию внимания и сонливость.

Впрочем, как полагает Андрей Камен-
ский, не стоит преувеличивать угрозу.

— В основном люди адаптируются 
к изменениям три дня, — рассказал он. — 
Исключение составляют особенно чув-
ствительные, но их доля невелика. Из-
менение всего на один час два раза в год 
нельзя назвать сильным стрессом.

�� ГРУППА РИСКА

Хуже всего к переменам адаптируются 
люди, привыкшие ложиться спать позд-
но, а также дети, которые сильно ощу-
щают изменения распорядка дня. Кроме 
того, любой перевод часов всегда сказы-
вается на тех, кто регулярно принима-
ет лекарства, — например, на пациентах, 
страдающих диабетом. 

По словам Алексея Инюшкина, с точ-
ки зрения физиологии наиболее предпо-
чтительно отсутствие таких переходов. 
При их внедрении по экономическим 
причинам следует учитывать возмож-
ные риски для организма.

Согласен с ним и сомнолог Владимир 
Дорохов, который руководит лабора-

торией нейробиологии сна и бодрство-
вания в Институте высшей нервной де-
ятельности и нейрофизиологии РАН. 
По его словам, когда в России действо-
вало постоянное летнее время, зимой 
все люди вставали за два часа до рас-
света — это значительное отклонение 
от нормы. В связи с этим последующий 
переход на зимнее время можно счи-
тать положительным изменением, ко-
торое на один час приблизило звонки 
будильников к тому времени подъема, 
которое можно считать комфортным 
для человека.

— При этом временный переход на лет-
нее время я считаю нецелесообразным, 
поскольку проблему ранних рассветов 
мы давно научились решать с помощью 
плотных занавесок, — отметил эксперт.

В качестве отдельной проблемы уче-
ный выделил ширину российских часо-
вых поясов — например, если в Москве 
зимой люди встают на работу за час 
до рассвета, то в Санкт-Петербурге это 
происходит за два часа до первых лучей 
солнца. То есть начало дня петербурж-
цы почти всегда встречают в темноте.

Решить локальные проблемы, свя-
занные с сезонными изменениями дли-
тельности светового дня, можно не с по-
мощью всеобщего перевода стрелок, 
а за счет корректировки режима рабо-
ты некоторых организаций. В частности, 
по мнению Владимира Дорохова, это це-
лесообразно делать для лучшей успева-
емости детей, которые спят на первых 
уроках в школах. Например, в Велико-
британии эту проблему решили, пере-
двинув время начала занятий. Правда, 
в этом случае придется изменить и гра-
фик работы родителей, которые отводят 
младшеклассников на уроки.

Вице-президент Астрономо-геоде-
зического объединения России Сергей 
Смирнов также считает, что возобновле-
ние перехода с летнего времени на зим-
нее нецелесообразно.

— Уход от астрономического време-
ни произошел еще в Советском Союзе — 
сделано это было в тот период, когда 
значительная доля населения занима-
лась сельским хозяйством. Для работы 
на селе было необходимо рано вставать, 
и поэтому такая мера казалась оправ-
данной, — пояснил Сергей Смирнов. — 
Сегодня же, когда львиная доля населе-
ния работает в городах, в этом просто 
нет смысла, однако часы по-прежнему 
опережают время в лучшем случае 
на час — например, в Москве. Если го-
ворить про псковичей или петербурж-
цев, то для них жить по московскому 
времени совершенно неестественно, 
поскольку в силу географического рас-
положения этих городов к их астроно-
мическому времени прибавляется еще 
один лишний час.

Эксперт уверен, что России следует 
вернуться к астрономическому времени, 
а возобновление перехода с летнего вре-
мени на зимнее только внесет лишнюю 
неразбериху в жизнь россиян.

Жестко и спорно
A По словам собеседника 

«Известий», дальше письмо 
содержало подробные описания, каким 
образом был взломан сайт, на котором 
адресат якобы просматривал порногра-
фию, щедро использовалась техниче-
ская терминология (кейлогер, вредо-
носное ПО, удаленный рабочий стол 
и так далее). Человек, далекий от тех-
нологий и не знающий, что такое «утеч-
ки паролей», вполне может принять это 
за правду.

Другой собеседник «Известий», так-
же получивший «письмо с порноком-
проматом», описывает англоязычный 
текст без изысков.

— Это самое обычное письмо, — го-
ворит он. — В теме — «ваш пароль взло-
ман». Дальше сказано, что, пока я смо-
трел порно, мой браузер действовал 
как кейлогер — аппаратное устройство, 
регистрирующее различные действия 
пользователя: нажатия клавиш на кла-
виатуре или движения мыши. Также 
было написано, что теперь злоумыш-
ленник имеет видео с разделенным 
экраном: на одной половине ролики, 
которые я просматривал, а на другой — 
данные с веб-камеры. Чтобы убедиться 
в существовании видео, нужно перейти 
по ссылке. Я перешел и понял, что с ком-
пьютером произошло что-то странное. 
Потом выяснилось, что он зашифрован.

За расшифровку пришлось запла-
тить криптовалютой, что позволяет 
злоумышленникам проводить опера-
ции максимально скрытно.

�� ПОРНОТРЕНД

Как рассказали «Известиям» в «Лабо-
ратории Касперского», спамерская рас-
сылка на тему порнокомпромата ста-
ла одной из самых массовых за 2018 год. 
По оценкам специалистов, это миллио-
ны писем с требованием денег или за со-
крытие так называемого «секрета», или 
за возврат информации.

— Такой вид мошенничества стал по-
пулярным более года назад, — сообщи-
ла «Известиям» старший спам-аналитик 
«Лаборатории Касперского» Мария Вер-
гелис. — За это время он не только не по-
терял популярность у спамеров, но и не-
сколько эволюционировал. В частности, 

теперь злоумышленники присыла-
ют свои адреса криптокошельков для 
перечисления денег, а нередко и весь 
остальной текст, картинкой — для того, 
чтобы обойти спам-фильтры. Таким об-
разом, жертва видит правильные знаки 
для перечисления денег, а спам-фильтр 
на компьютере находит только графи-
ческий файл и больше ничего.

По словам Марии Вергелис, за подоб-
ными письмами может стоять целая си-
стема кооперации киберпреступников 
разной специализации, которые созда-
ют широкомасштабную спамерскую 
рассылку миллионными «тиражами».

Обычный пользователь может 
не только стать жертвой злоумышлен-
ников, но и сам невольно начать рас-
сылать порнокомпромат. Миллион-
ных «тиражей» можно добиться только 
путем активизации на тысячах зара-
женных компьютеров Backdoor — про-
граммы, с помощью которой хаке-
ры получают удаленное управление 
устройствами. Рассылка таких сооб-
щений производится в огромном ко-
личестве на разных языках по готовым 
шаблонам.

Времена, когда спамерские рассыл-
ки делались вручную, давно прошли. 
Теперь все этапы автоматизированы. 
Усовершенствован в том числе этап 

создания криптокошельков, на адреса 
которых приходят денежные средства 
от жертв. Эти криптокошельки создают-
ся ботами в огромном количестве. Весь 
функционал теневого бизнеса проду-
ман досконально, написание скриптов 
может занять несколько месяцев, одна-
ко потом он работает как часы.

�� ЕСТЬ ЛИ КОМПРОМАТ

Сама идея соединения в одной схеме 
порнокомпромата и ссылки на вирус-
шифровальщик доказывает то, что вре-

доносного ПО, которое бы фиксирова-
ло действия на сомнительных сайтах, 
на компьютере жертвы нет, полагает ру-
ководитель отдела аналитики компа-
нии «СёрчИнформ» Алексей Парфентьев.

— Безусловно, можно сделать такое 
вирусное ПО, которое запоминает по-
сещения определенных сайтов или за-
писывает видео с экрана. Но так как эта 
программа должна работать на поль-
зовательском компьютере, ей надо 

как-то туда попасть, — говорит экс-
перт. — А как только программа туда 
попала — получить безусловную при-
вилегию в системе. И тогда уже нет не-
обходимости кликать на ссылку и ска-
чивать еще какое-то ПО, цель которого 
опять же в том, чтобы получить макси-
мальную привилегию в системе. Та-
ким образом, никакого компромата 
нет, это просто уловка, чтобы пользо-
ватель кликнул на ссылку запуска шиф-
ровальщика.

По словам Алексея Парфентьева, 
есть всего три варианта, каким обра-

зом хакер может заполучить порно-
компромат. Первый — действительно 
создать программу, следящую за поль-
зователем, однако это очень сложный 
процесс, который нужно разраба-
тывать для каждой жертвы индиви-
дуально. Второй — получить доступ 
к линиям связи, но это подразумева-
ет физические действия: подключение 
или к проводам между пользователем 
и провайдером, или к индивидуаль-
ному Wi-Fi. Все это слишком индиви-
дуальный и трудоемкий путь для зло-
умышленников, да и подавляющее 
большинство веб-ресурсов исполь-
зуют шифрованную передачу данных. 
Третий же вариант — именно тот, кото-
рым, по словам эксперта, и пользуются 
злоумышленники: покупка у порноре-
сурса базы пользователей либо созда-
ние собственного ресурса, изначально 
нацеленного на то, чтобы собрать дан-
ные заинтересованной аудитории и по-
том рассылать ей вредоносный спам.

Таким образом, можно сделать 
уверенный вывод, что ПО, фикси-
рующего историю просмотра пор-
носайтов, на девайсе жертвы нет, 
да и самого порнокомпромата, скорее 
всего, не существует, если письмо по-
лучено из рассылки. Эксперты сове-
туют не реагировать на такие спам-
сообщения. Если каким-то образом 
злоумышленнику удалось получить 

Обычный пользователь может не только стать жерт-
вой злоумышленников, но и сам невольно начать 
рассылать порнокомпромат. Миллионных «тиражей» 
можно добиться только путем активизации на тыся-
чах зараженных компьютеров программы Backdoor

Уголовное дуло
Кто создал крупнейший склад оружия таганской ОПГ
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Еще теплее
A При этом конкретные пунк

ты, которые могут войти 
во второй пакет ТДК, в ведомстве 
не назвали. Сейчас обсуждение мер 
проходит в рамках экспертных групп 
с участием бизнеса.

Основная проблема в сельском хо
зяйстве — дефицит льготных креди
тов, отметил директор Института ак
туальной экономики Никита Исаев. 
Почти все займы по низким ставкам 
выбирают крупнейшие агропредпри
ятия страны. К тому же банки сами 
отдают предпочтение большим ком
паниям, которые почти наверняка 
вернут деньги. Малым организациям 
в прошлом доставалось только 10% 
от всего объема льготных кредитов, 
посетовал эксперт. На выравнивание 
ситуации и удовлетворение спроса 
дополнительно требуется не менее 
200 млрд рублей, уточнил он.

Уже существующий в ТДК раздел 
«Градостроительная деятельность 
и территориальное планирование» 
намерены дополнить пунктом, ко
торый позволит участникам отрас
ли перейти на электронный доку
ментооборот. В частности, речь идет 
о таких бумагах, как разрешения 
на строительство и на ввод объек
та в эксплуатацию, градостроитель
ном плане, заключении экспертизы, 
рассказала Елена Дыбова. Сейчас 
главное препятствие для этого — от
сутствие электронных подписей 
у муниципалитетов.

— Не заложено в бюджете, нет де
нег на выдачу электронных подписей 
для муниципальных органов власти. 

Но никакая выдача электронных раз
решительных документов невозмож
на, если муниципалитеты не подтвер
дят и не заверят, что этот документ 
подлинный. Нет электронной подпи
си — и нет, соответственно, электрон
ного документа на муниципальном 
уровне, — пояснила Елена Дыбова.

�� БАТАРЕЙКИ, НДС  
И ПОДПИСЬ

В рабочей группе по экологии обсуж
дается возможность введения нор
мы о раздельном сборе отходов, рас
сказал «Известиям» глава комитета 
по вопросам экологии «Деловой Рос
сии» Ильдар Неверов, который при
нимает участие в подготовке мер для 
ТДК. Это поможет развитию мусоро
перерабатывающей отрасли.

Эксперт добавил, что предприни
матели предложат включить в ТДК 
меры по регулированию и лицензи
рованию медицинских отходов и му
сора, связанного со вторичным ме
таллом. Так, без лицензии сейчас 
нельзя, например, провести демон
таж крупного здания — для этого 
нужно пройти множество процедур.

В сфере туризма одна из основных 
проблем — банкротство туроперато
ров, рассказывал ранее «Известиям» 
один из федеральных чиновников. 
В частности, с этим должно бороть
ся Минэкономразвития после того, 
как в его ведение перешел Ростуризм. 
Министерство сейчас готовит стра
тегию развития отрасли. В ведомстве 
конкретные меры не назвали.

Осложняют ее развитие цена 
на авиабилеты, отметил Никита Иса
ев. По его словам, в ТДК необходимо 
предусмотреть обнуление НДС на все 
внутренние рейсы. Правда, из бюд
жета на это потребуется 60 млрд руб
лей в год.

В сфере авторских прав главная 
проблема несовершенства законода
тельства заключается в отсутствии 
понимания — куда идти и как отста
ивать свою позицию в суде, заявил 

генеральный директор компании 
«Вальтер Констракшн» Евгений Валь
тер. По его словам, в понимании биз
неса попрежнему есть четкая уста
новка, что проблему будет решать 
дорогостоящий юрист. Хотя если все 
грамотно сделать на начальном эта
пе формирования того или иного кон
фликта, то, возможно, все разрешимо 
и с помощью органов власти.

Проводить реформу авторских 
прав правительство планировало 

еще в 2016 году, однако она так и не со
стоялась. Глава ВЭБа Игорь Шувалов 
в апреле прошлого года (тогда он был 
первым вицепремьером) анонсиро
вал появление в России нового орга
на — регулятора в сфере интеллекту
альной собственности, однако этого 
так и не случилось.

В целом идеи трансформации де
лового климата должны быть направ
лены на устранение существующих 
барьеров и устаревших требований, 
которые уже давно неактуальны, счи
тает Евгений Вальтер. Принятие мер 
по улучшению делового климата, 
в частности, позволит России улуч
шить свои позиции в рейтинге Все
мирного банка Doing Business. Сей
час Россия находится на 35й строчке, 
но по поручению президента должна 
войти в топ20.

Общество Экономика и бизнес

Подала в доставку
«Почта» привезет зарубежные онлайнзаказы за четырепять дней

Ирина Бадмаева, Инна Григорьева

Россияне смогут получать посылки 
из западных интернет-магазинов 

за четыре-пять дней. Об этом «Извес-
тиям» рассказали в «Почте России». 
Для того чтобы сократить срок достав-
ки, в Великобритании и Финляндии от-
крылись специальные точки почтового 
обмена. На этих узлах будут собираться 
товары, идущие в Россию, и централи-
зованно направляться в Москву. Раньше 
многие интернет-магазины отправляли 
в Россию заказы почтовыми операто-
рами своих стран, что могло занимать 
10–14 дней. Однако оптимизация ра-
боты за счет сортировочных пунктов 
не создаст «Почте России» конкурент-
ного преимущества перед другими ком-
мерческими службами доставки, счита-
ют эксперты. На цены для потребителей 
создание таких пунктов повлияет несу-
щественно.

�� В РОЛИ ДОГОНЯЮЩЕГО

Заказы россиян в иностранных ин
тернеткомпаниях будут аккумули
роваться на сортировочных пунктах 
в Великобритании и Финляндии, а за
тем направляться адресатам, расска
зали «Известиям» в «Почте России». 
Там отметили: время доставки сокра
тится до четырехпяти дней.

Так, из английского пункта това
ры будут доставлять в Германию, где 
расположена «дочка» «Почты России», 
а потом сразу в Москву. Причем, как 
отметили в почтовом операторе, бри
танский пункт будет работать в ос
новном с заказами интернеткомпа
ний своей страны, таких как ASOS, 
The Hut Group, Charles Tyrwhitt. Через 
сортировочный пункт в Финляндии 
в Москву будут доставляться посыл
ки из американских интернетмага
зинов.

Сейчас товары многих иностран
ных брендов могут доставляться 
местными почтовыми операторами 
странпроизводителей (если онлайн
ритейлер не заключил соглашения 
с одной из коммерческих служб до
ставки) транзитом через несколько 
государств. Это может занимать нес
колько недель.

Минимизировав время ожидания 
посылки изза границы до четырех
пяти дней, «Почта России» всего лишь 
приблизилась к стандартным нор
мам других частных служб достав
ки, а не вырвалась в лидеры отрасли, 
считает эксперт Академии управле
ния финансами и инвестициями Ген
надий Николаев.

То, что «Почта России» нашла спо
соб оптимизировать работу с помо
щью сортировочных пунктов, не соз
дает ей конкурентного преимущества 
перед другими сервисами доставки, 
считает управляющий партнер экс
пертной группы Veta Илья Жарский. 
По его словам, сейчас россияне, зака
зывая товар, предпочитают пользо
ваться услугами других служб. Обыч
но это связано как раз со скоростью 
доставки. С «Почтой России» получа

ется, может, и дешевле, но точно доль
ше, говорит эксперт.

К тому же пока за российским опе
ратором сохраняется репутация не са
мого пунктуального участника рынка. 
Случаев, когда заказы граждан попро
сту теряются или долгое время путе
шествуют по сортировочным пунктам, 
масса, посетовал Илья Жарский. Поэ
тому эксперт считает: «Почте России» 
необходимо тщательнее контролиро
вать компетентность своих сотрудни
ков на всех уровнях.

Кроме того, оператору следовало 
бы обратить внимание на Китай, отку
да в 2018 году пришло около 94% всех 
посылок, а сроки ожидания измеряют
ся неделями, а то и месяцами, счита
ет Геннадий Николаев. Причем коли
чество заказов россиян на китайском 
AliExpress будет только расти, прогно
зирует эксперт.

�� СРОЧНО НЕ ЗНАЧИТ ХОРОШО

Между тем отечественные онлайнма
газины не боятся конкуренции со сто
роны иностранных коллег, если срок 
доставки из них сократится до нес
кольких дней. Уменьшение количе
ства дней ожидания своей посылки 
изза границы дает клиентам еще 
больший выбор, однако это не оз

начает, что они уйдут с российских 
площадок на зарубежные, сообщи
ли «Известиям» в OZON. Для онлайн
потребителей действительно важна 
скорость доставки: товары многих 
категорий они не готовы ждать даже 
четырепять дней — максимум один
два, отметили в прессслужбе ком
пании.

Не ожидают изменений в сво
ей деятельности и в Wildberries. Ди
ректор по развитию бизнеса компа
нии Вячеслав Иващенко рассказал 
«Известиям»: интернетмагазин пред
лагает покупателям доставку 80% за
казов уже на следующий день. Также 
очень насущный вопрос — это ско
рость возврата товаров. Здесь у рос
сийских интернетмагазинов явное 
преимущество перед зарубежными 
игроками.

К тому же покупатели предпочи
тают приобретать все товары сразу 
в одном интернетмагазине. Как от
метили в OZON, сейчас драйвер рос
та интернеткоммерции — продукты 
питания. Клиенты чаще возвращают
ся, например, за кофе, молоком, сне
ками и при этом добавляют в корзину 
товары из других категорий. С таким 
потребительским поведением зару
бежные онлайнмагазины не составят 
значительной конкуренции россий
ским, считают в компании.

В связи с сокращением срока до
ставки из зарубежных интернетма
газинов цены на приобретаемый товар 
не изменятся, считает Илья Жарский. 
Он пояснил, что «Почта России» будет 
выигрывать за счет увеличения обо
рота доставки товаров. Эксперт доба
вил: число международных отправ
лений отличается прогрессивным 
ростом. Так, в 2018 году «Почта России» 
обработала на 22% больше междуна
родных посылок, чем за 2017й. Оче
видно, что 2019 год продемонстриру
ет еще больший рост, уверен эксперт.

Первый пакет мер по улучше
нию делового климата в Рос
сии правительство утвердило 
17 января 2019 года. Перечень ме
роприятий ТДК включает 12 на
правлений — таможенное и на
логовое администрирование, 
корпоративное управление, ре
гистрация прав собственности, 
кадастровая оценка, подключе
ние к сетям, градостроитель
ство, регистрация юрлиц, над
зорная деятельность, экспорт, 
человеческий капитал и МСП.

Справка «Известий»

Как устойчивое криминаль
ное сообщество таганская ОПГ 
сформировалась в 1989 году. Тог
да в нее входило множество либо 
судимых, либо находящихся под 
следствием людей. «Таганским» 
оказывали поддержку «любе
рецкие», «подольские», «балаши
хинские» и «ногинские». За время 
существования ОПГ имела воо
руженные конфликты с чечен
ской общиной и «ореховскими», 
у лидера которых Сергея Тимо
феева (Сильвестра) было отби
то кафе «Радуга».
По оперативным данным, перво
начальный капитал «таганских» 
был накоплен на кражах автома
шин и их продаже, а также на по
ставках наркотиков. Помимо 
многочисленных рейдерских 
захватов таганская ОПГ подо
зревается в том, что в 2011 году 
ее члены организовали хище
ние партии янтаря стоимостью 
несколько десятков миллионов 
долларов со складов в Калинин
градской области.

Справка «Известий»

Наличный подход

Сергей Хестанов

Доцент РАНХиГС

Ц ентробанк раскрыл, какие компа-
нии каких секторов экономики чаще 

всего пользовались теневыми финан-
совыми услугами в 2018 году. Резуль-
таты не принесли никаких сюрпризов: 
на первом месте оказались компании 
из сферы строительства (29%), на вто-
ром — из сферы услуг (22%). Третье место 
поделили организации оптово-рознич-
ной торговли товарами промышленного 
назначения (16%) и предприятия оптово-
розничной торговли товарами народ-
ного потребления (16%). Далее следу-
ют промышленные предприятия — 12%, 
логистические компании — 4%. На все 
остальные сферы пришелся 1%.

Ничего удивительного в этих дан
ных в целом нет — вклад секторов 
экономики в сомнительные операции 
примерно соответствует доле цирку
лирующих там наличных денег. Чем 
она больше, тем выше и процент так 
называемых сомнительных операций. 
В этом контексте сразу становится 
понятна мотивация монетарных вла
стей к продвижению средств безна
личной оплаты: электронные плате
жи гораздо легче контролировать, 
а самое главное — этот контроль лег
ко автоматизировать.

Борьба за усиление надзора и пре
сечение сомнительных операций 
будет продолжаться и дальше. Эта 
тенденция длится давно и вряд ли 
прекратится в обозримом будущем. 
Да и, объективно говоря, вряд ли 
российское общество сейчас гото
во к сильному сокращению контроля. 
Но и бесконечно его усиливать невоз
можно: это требует затрат на содер
жание растущего штата надзорных 
органов, а при слишком высокой фи
скальной нагрузке многие бизнесы 
просто закрываются.

Интересный способ решения 
этой проблемы был применен в на
чале 1980х годов в США. Предло
жил его экономист Артур Лаффер, ко
торый был в то время советником 
президента Рейгана. Идея заключа
лась в снижении налогов. По мнению 
Лаффера, уменьшение фискальной 
ставки должно привести как к ро
сту экономической активности, так 
и к снижению мотивации уклоняться 
от налого обложения.

В результате в Америке были 
уменьшены налоги на предприятия 
и на граждан. Это оказало сильное 
стимулирующее воздействие на биз

нес, выросли объемы производства 
товаров и услуг, экономика в целом 
ускорилась, а благосостояние граж
дан сильно выросло. С тех пор этот 
период экономического роста (1981–
1989) получил название рейганомика.

Однако ценой рейганомики стал 
значительный рост государственно
го долга США — от 26,1% валового вну
треннего продукта в 1980 году до 41% 
к 1988му. Это обстоятельство дела
ет невозможным прямое заимствова
ние американского опыта в россий
ских условиях. Резкий рост госдолга 
достаточно опасен для устойчивости 
государственных финансов, особен
но в условиях санкций.

Тем не менее борьба с сомни
тельными операциями должна идти 
по всем направлениям. С одной сто
роны, усиление надзора (прежде все
го переход на безналичные расчеты 
и применение автоматических мето
дов контроля), а с другой — упроще
ние всей системы налогообложения 
и там, где это возможно, снижение на
логовой нагрузки.

Уменьшение отчетности, регули
рования, числа и видов проверок осо
бенно важно еще и потому, что часть 
работающих в тени уклоняются 
от нормальной работы и вследствие 
бюрократии. Эта проблема особен

но болезненна для малых и средних 
предприятий. Крупные могут себе по
зволить содержать целый штат бух
галтеров и юристов, которые выпол
няют весь огромный объем работ 
по сдаче отчетности, а малым это 
просто не по силам. И многие делают 
выбор в пользу полной или частичной 
работы в тени.

Нахождение в серой зоне неизбеж
но требует оборота наличных денег, 
что и питает всю индустрию по обна
личиванию, отмыванию и обороту 
этой массы наличности. Часто это ве
дет к правонарушениям, и боязнь на
казания толкает в сторону преступ
ной деятельности (вокруг серых схем 
всегда много и откровенно черных). 
Большие суммы наличных во все вре
мена привлекали преступников, тут 
уж ничего не поделаешь.

Вывод же прост и понятен: стро
гость контроля над сомнительными 
операциями будет расти, но для эко
номики в целом было бы лучше со
провождать это хотя бы небольшим 
упрощением отчетности. Тогда и по
тенциальных нарушителей будет 
меньше.

МНЕНИЕ 

« МАЛЫЕ ПРЕД-
ПРИЯТИЯ НЕ МО-
ГУТ СЕБЕ ПО-

ЗВОЛИТЬ СОДЕРЖАТЬ 
ШТАТ БУХГАЛТЕРОВ И ЮРИ-
СТОВ. И ПОТОМУ МНОГИЕ 
ДЕЛА ЮТ ВЫБОР В ПОЛЬЗУ 
ПОЛНОЙ ИЛИ ЧАСТИЧНОЙ 
РАБОТЫ В ТЕНИ

Заказы россиян в ино-
странных интернет-
компаниях будут 
аккумулироваться 
на сортировочных 
пунктах в Великобри-
тании и Финляндии, 
а затем направляться 
адресатам

Основная проблема в сельском хозяйстве — дефицит льготных кредитов  
| ТАСС | Валерий Матыцин

Сейчас доставка заказов из западных интернет-магазинов может занимать 
несколько недель | ТАСС | Кирилл Кухмарь

порнокомпромат, он найдет способ 
предъявить пользователю четкие до
казательства без всяких ссылок.

�� ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ  
ПОДХОД

При этом инструменты для получения 
порнокомпромата с девайса пользова
теля существуют. Однако использовать 
их возможно, только получив индиви
дуальный доступ к каждому компью
теру, который хакерам нужно взломать 
вручную. Процент людей, ради которых 
они станут этим заниматься, ничтожен.

— Конечно, существуют вредоносы, 
которые, попав на компьютер пользо
вателя, могут получить доступ к камере 
и микрофону, — сообщил «Известиям» 
антивирусный эксперт «Лаборатории 
Касперского» Дмитрий Галов. — Кро
ме того, появились вирусы, умеющие 
отключать индикатор включения ви
деокамеры (горящий огонек). Пользо
ватель, чей компьютер заражен таким 
вредоносным ПО, может даже не дога
дываться, что все его действия перед 
экраном монитора записываются зло
умышленником. Мобильные устрой
ства также находятся под угрозой, су
ществуют шпионские программы для 
платформы Android, позволяющие 
скрытно наблюдать за пользователем, 
получив доступ к встроенным камерам 
и микрофону.

Важно помнить, что скрытное на
блюдение за пользователем через 
камеру — это не единственный спо
соб для злоумышленника заполучить 
чьито интимные фото. Достаточно 
вспомнить случаи, когда взламыва
ли облачные хранилища данных, где 
у пользователей был абсолютно весь 
свой фотопоток. Еще одним примером 
могут послужить мобильные прило
жения, которые предлагают улучшить 
ваши селфи, при этом загружая без 
вашего ведома все фото с устройства 
на сервера злоумышленников.
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Пыльная работа
«Ночной суперохотник» обкатают жарой и песком

Роман Крецул, Алексей Рамм, 
Алексей Козаченко

М инобороны приступило к испы-
таниям новейшего ударного вер-

толета Ми-28НМ в сложных погодных 
и климатических условиях. Опытный 
экземпляр уже доставлен на авиабазу 
Хмеймим в Сирии, сообщили «Извес-
тиям» источники в военном ведомстве 
и вертолетостроительной отрасли. Пи-
лотам аппарата, прозванного в войсках 
«ночным суперохотником», предстоит 
в условиях высоких температур и пыль-
ных бурь сирийской пустыни проверить 
систему управления, а также новейший 
радиолокационный комплекс, системы 
вооружений и шлемы с функцией допол-
ненной реальности.

�� ДОПОЛНЕННАЯ  
РЕАЛЬНОСТЬ ВОЙНЫ

Ми-28НМ — самый совершенный россий-
ский боевой вертолет. Своего предше-
ственника — Ми-28Н — он превосходит 
по всем параметрам. Машина получи-
ла новые двигатели, систему управле-
ния и комплекс противодействия сред-
ствам ПВО. Для экипажа Ми-28НМ были 
разработаны встроенные в летные шле-
мы системы целеуказания и индикации, 
в которых используется технология до-
полненной реальности: с помощью ла-
зерных лучей на пластиковый защитный 
козырек проецируется вся необходимая 
пилоту в данный момент информация: 
карта, разведданные, информация о со-
стоянии машины. При полетах даже при 
нулевой видимости система может вы-
вести на экран трехмерное изображе-
ние местности, над которой движется 
вертолет.

Как рассказали «Известиям» не-
сколько источников в военном ведом-
стве, в сирийской пустыне экипажу «су-
перохотника» и наземному персоналу 
предстоит изучить, как машина будет 
вести себя в условиях высоких темпе-
ратур и чрезмерной запыленности.

Первый испытательный полет мо-
дернизированный вертолет совершил 
два с половиной года назад — в августе 
2016-го. За это время машина прошла 
все этапы заводских испытаний и те-
перь готова к эксплуатации в войсках.

В ходе тестирования Ми-28НМ раз-
работчики усовершенствовали многие 
системы. Одно из главных преимуществ 
новейшей модификации — появление 
надвтулочной радиолокационной стан-
ции. Антенно-приемно-передающая 
часть РЛС располагается над несущим 
винтом вертолета под специальным об-
текателем из радиопроницаемого мате-
риала в виде шара — это позволяет полу-
чать изображение местности, прячась 
в неровностях рельефа за искусствен-

ными и естественными препятстви-
ями и оставаясь невидимым для про-
тивника.

�� ОТ ДАМАСКА ДО БАГДАДА

Кроме того, Ми-28НМ является и самым 
защищенным боевым вертолетом. Ка-
бина экипажа и жизненно важные узлы 
машины полностью бронированы, они 
способны выдержать попадание пуль 
крупного калибра и осколков. От ПЗРК 
аппарат защищает система преду-
преждения, которая анализирует тра-
екторию полета ракеты и дает реко-
мендации пилоту: выполнить маневр 
на уклонение или отстрелить тепловые 
ловушки. Это защитит вертолет от неу-
правляемых ракет, а управляемые смо-
жет увести в сторону уникальная лазер-
ная станция подавления.

Система амортизации в шасси 
и креслах членов экипажа позволяет 
сохранить жизни летчиков и саму ма-
шину при падении с высоты в несколь-
ко десятков метров. В случае выхода 
вертолета из строя на большой высоте 
в нем предусмотрена система отстрела 
боковых дверей, позволяющая экипажу 
безопасно покинуть кабину и призем-
литься с парашютом.

— Очень важно испытать машину 
в сложных климатических условиях, — 
сказал «Известиям» бывший команду-
ющий 4-й армией ВВС и ПВО генерал-
лейтенант Валерий Горбенко. — В ходе 
испытаний необходимо выявить недо-
статки и недоработки, если таковые 
имеются. После этого разработчики 

внесут коррективы, учтут пожелания 
экипажей.

Модернизированная версия вер-
толета, как и многие современные об-
разцы военной техники, была создана 
с учетом опыта действий российских 
ВКС в Сирии. В свое время партия 
Ми-28Н была поставлена Багдаду, ко-
торый применял эти машины в борь-
бе с боевиками. Иракский опыт также 
был учтен разработчиками, рассказал 
«Извес тиям» военный эксперт Антон 
Лавров.

— Главное, что нуждается в тестиро-
вании в тяжелых климатических усло-
виях, — это надвтулочная РЛС, которой 
на базовой версии не было,  — отметил 
он. — Кроме того, на Ми-28НМ стоит но-
вая оптико-локационная система, бор-

товой компьютер в десятки раз мощнее 
установленного на Ми-28Н. Еще одно 
принципиальное нововведение — воз-
можность подсвечивать цель для того, 
чтобы по ней отработала артиллерия.

В начале марта замглавы военно-
го ведомства Алексей Криворучко 
заявил, что холдинг «Вертолеты Рос-
сии» и Мин обороны согласовали цены 
на Ми-28НМ, и уже в апреле производи-
тель начнет пере-
давать военным 
первые партии 
своей продукции.

Армейский КПД

Антон Лавров

Военный эксперт

П ять лет назад Во оруженные силы 
РФ провели в Крыму уникальную 

военную операцию. Во время тех со-
бытий внимание иностранных наблю-
дателей было сосредоточено прежде 
всего на внешних характеристиках на-
ших военных, задействованных в опе-
рации. Их поразили дисциплина, еди-
ная униформа и обновленная военная 
техника. Но самые важные изменения 
тогда оказались скрыты от их глаз.

Лишь после успешной операции 
России в Сирии западные аналитики 
начинают понимать: изменения про-
исходят не в экипировке, а в новой 
системе управления войсками и ор-
ганизации боевых действий. Внед-
рение современных средств связи 
и изменение структуры управления 
дали российским войскам револю-
ционную возможность — оперативно 
создавать смешанные группировки 
сил и средств, которые гибко под-
страиваются под любую задачу. Сей-
час же новую систему на Западе на-
зывают визитной карточкой ВС РФ.

Заметить такие глубинные изме-
нения гораздо сложнее, чем посту-
пающие на вооружение новые само-
леты и танки. Даже самые крупные 
учения не дают полного представ-

ления о них. Полноценно опробо-
вать систему управления войсками 
можно только в реальных операциях. 
И Крым продемонстрировал: много-
численные реформы прошли не зря. 
Когда это потребовалось, россий-
ская армия действительно оказалась 
готова немедленно развернуться 
и начать действовать, не тратя вре-
мени на раскачку.

Если во время конфликта в Грузии 
в августе 2008 года каждый вид во-
йск вел свою отдельную операцию, 
то в Крыму в 2014-м удалось создать 
хотя и разнородную, но единую груп-
пировку с налаженным взаимодей-
ствием Воздушно-космических сил, 
Сухопутных войск, флота, ССО и ВДВ. 
Ключевой тут стала новая концеп-
ция автоматизированной системы 
управления войсками.

На специалистов НАТО произве-
ли сильное впечатление достигну-
тые в результате быстрота и органи-

зованность развертывания в Крыму, 
позволившие по морю и воздуху бы-
стро увеличить российскую группи-
ровку на полуострове, не имевшем 
тогда сухопутной связи с Россией. 
Не стали транспортные сложности 
препятствием и для перестроенной 
военной логистики российского Ми-
нистерства обороны.

То же мы наблюдали затем и в Си-
рии. Подготовка базы в тысячах ки-
лометров от России, передислока-
ция самолетов и всего необходимого 
для них заняли меньше месяца. Все 
региональные игроки были застиг-

нуты врасплох таким быстрым по-
явлением российских сил на театре 
боевых действий. С начала развер-
тывания и до настоящего времени 
России удается поддерживать и обе-
спечивать объединенную группи-
ровку всем необходимым.

Можно предположить, что имен-
но за продемонстрированные 
на практике увеличившуюся бое-
способность и управляемость войск 
получил свою награду министр обо-
роны Сергей Шойгу. Сразу после 
крымской операции на параде 9 мая 
2014 года он был замечен с первым 
в России орденом Святого апосто-
ла Андрея Первозванного с мечами. 
Одной лишь бескровной операции 
было бы недостаточно для получе-
ния высшей боевой государственной 
награды России. Это стало призна-
нием, что все направления рефор-
мирования Вооруженных сил РФ 
были выбраны верно и исполняются 

успешно. Кстати, до настоящего вре-
мени ничего не известно о каких-ли-
бо наградах Сергея Шойгу за успехи 
в проведении российской операции 
в Сирии.

Но в Крыму отрабатывались лишь 
первые элементы новой концепции. 
Тогда даже тактические беспилот-
ники были новинкой и не играли ве-
дущей роли. С тех пор, после этапа 
взросления в Сирии, они преврати-
лись в ключевой элемент российской 
тактики. Радикально, на порядок, вы-
росло не только их количество в вой-
сках, но и значение.

Такой же путь прошли и системы 
управления войсками. Три года ак-
тивных боевых действий в Сирии по-
зволили отточить их на практике. 
Сейчас нередки случаи взаимодей-
ствия, когда наземные группы спец-
наза обнаруживали цели и наводили 
на них удары ВКС, а контролирова-
ли результаты этих ударов флотские 
беспилотники. Новая аппаратура свя-
зи и управления позволила на время 
передать командование воздушной 
группировкой в Сирии даже на ави-
анесущий крейсер «Адмирал Кузне-
цов». Вся информация о противни-
ке и своих силах не только стекалась 
в объединенный российский штаб 
на авиабазе Хмеймим, но и трансли-
ровалась в реальном времени в На-
циональном центре управления обо-
роной в Москве, а также для высшего 
политического и военного руковод-
ства. Еще десять лет назад такая пер-
спектива для российской армии пока-
залась бы фантастикой.

Сейчас же опробованное в Крыму 
и Сирии автоматизированное управ-
ление войсками, построение разве-
дывательно-ударных контуров, взаи-
модействие между видами и родами 
войск массово внедряются в прак-
тику боевой подготовки по всей Рос-
сии. Особенно активно это делается 
с 2018 года.

Происходящие глубинные из-
менения в управлении позволяют 
не только на учениях, но и в реальных 
боевых операциях наращивать эф-
фективность российской армии ин-
тенсивным путем, без увеличения 
численности. Растет ее коэффици-
ент полезного действия. Пять лет на-
зад модернизированная армия Рос-
сии произвела глубокое впечатление 
на иностранных экспертов. Прошед-
шее с тех пор время тоже не было по-
трачено зря, и Вооруженные силы РФ 
сегодняшнего образца значитель-
но превзошли собственный уровень 
2014 года.

Изображая жертву
Пилотов подготовят в дуэльных боях

Алексей Козаченко

Российские пилоты и расчеты зенит-
ных систем на основе сирийско-

го опыта осваивают новейшую такти-
ку борьбы с самолетами-невидимками, 
крылатыми ракетами и беспилотника-
ми. Апробируют новые способы при-
менения авиации и войск ПВО на одном 
из самых больших полигонов страны — 
«Ашулуке». Здесь в 185-м центре бое-
вой подготовки и боевого применения 
Воздушно-космических сил (ВКС) тре-
нируют и экзаменуют летчиков и рас-
четы зенитных ракетных и радиотехни-
ческих войск со всей России. В центре 
служат пилоты, имеющие опыт выпол-
нения специальных задач за границей, 
и участники военного парада над Крас-
ной площадью.

�� КЛИМАТ СУРОВЫЙ

«Ашулук» — огромное пустынное про-
странство с тяжелым климатом: летом 
столбики термометров здесь поднима-
ются выше +40 в тени, а зимой непре-
рывно дуют пронизывающие ветра. 
В советское время полигон распола-
гался на территориях сразу двух союз-
ных рес публик — РСФСР и Казахской 
ССР. Его площадь после распада СССР 
несколько сократилась, но размеры — 
4,5 тыс. кв. км — по-прежнему впечат-
ляют.

Полигон «Ашулук» находится в зоне 
ответственности 185-го центра, кото-
рый организует здесь учения и боевые 
стрельбы. Размеры полигона позволя-
ют испытывать любой тип вооруже-
ния ВКС.

Военный аэродром 185-го центра 
Приволжский, который находится не-
далеко от Астрахани, работает в режи-
ме нон-стоп, чтобы обеспечить бес-
прерывную работу «Ашулука». Учения 
и боевые стрельбы проводятся прак-
тически без перерыва. Именно сюда 
для повышения квалификации при-
бывают расчеты зенитных ракетных 
и радиотехнических войск со всех во-
енных округов. На полигоне проходят 
совместные учения государств — участ-
ников объединенной системы ПВО СНГ 
и других стран.

�� ИМИТИРУЯ ПРОТИВНИКА

Во время учений офицеры-инструк-
торы 185-го центра боевой подготов-
ки и боевого применения выполняют 
роль условного противника для частей 
ВКС, которые «воюют» на «Ашулуке». 
Для запуска мишеней и создания вир-
туальных целей в составе центра име-
ются зенитные ракетные и радиотех-
нические подразделения. Тактическую 
обстановку, как правило, формируют 
с земли. После этого летчики центра 
уже в воздухе максимально правдопо-
добно имитируют действия самолетов 
вероятного противника. Их поддержи-
вает наземный персонал, запуская ра-
кеты-мишени, чтобы создать сложную 
воздушную ситуацию.

В распоряжении центра — совре-
менные комплексы ПВО: зенитные ра-
кетные системы С-300 и «Панцирь-С», 
а также радиолокационные станции 
«Небо-М», «Каста 2-2» и «Подлет-М». Эту 
технику на время экзамена «передают 
в пользование» обучаемым подразде-
лениям.

— На полигоне «Ашулук» центр обес-
печивает проведение летно-такти-
ческих учений с боевым применени-
ем авиационных средств поражения 
и тактических учений с боевой стрель-

бой, — рассказал «Известиям» начальник 
185-го центра полковник Алексей Роть-
ко. — В обязательную программу входят 
подготовка к отражению массирован-
ных авиаударов, а также проверка воз-
можностей командного пункта по на-
ведению авиации. Зенитные ракетные 
части учатся отражать удары реально-
го воздушного противника в дуэльном 
бою. В качестве оппонентов выступают 
наши истребители. Недавно в центр по-
ступил новый комплекс ракетных ми-
шеней на базе ЗРК С-300 «Фаворит-РМ», 
которые могут имитировать самолеты-
невидимки и крылатые ракеты.

�� НОВАЯ ТАКТИКА

В российские войска постоянно посту-
пают новое вооружение и военная тех-
ника — в соответствии с этим меняется 
и методика подготовки, совершенству-
ются старые и появляются новые спо-
собы ведения боевых действий.

— В Сирии все чаще применяются 
беспилотники, поэтому ведется нара-
ботка методов, тактических приемов 
и способов уничтожения БПЛА, — про-
должил Алексей Ротько. — В составе 
центра есть эскадрилья беспилотных 
летательных аппаратов. На вооружении 
стоит воздушная мишень «Дань», недав-
но поступили новые цели. У них малая 
эффективная отражающая поверх-
ность, и по своим скоростным харак-
теристикам они близки к тем, которые 
имеют беспилотные летательные аппа-
раты, применяемые боевиками в Сирии. 
К тому же эти мишени в разы дешев-
ле аналогов. В прошлом году прошел 
эксперимент по поражению этой воз-
душной цели. Апробация велась на са-
молетах МиГ-31, МиГ-35 и МиГ-29СМТ. 
Новые тактические приемы позволи-
ли достаточно уверенно справиться 
с этой мишенью. Полученный опыт бу-
дет использован для тренировки дру-
гих экипажей.

На базе 185-го центра проводятся 
всеармейские этапы конкурсов сре-
ди расчетов зенитных ракетных войск 
«Ключи от неба» и радиотехнических 
войск «Воздушные рубежи». В ходе 
них создается обстановка, максималь-
но приближенная к боевой. Например, 
для оценки работы расчетов радио-
локационных станций используются 
БПЛА, истребители, транспортные са-
молеты и вертолеты — такие, как Ан-26 
и Ми-8 различных модификаций.

Все эти летательные аппараты вы-
полняют полеты на разных направле-
ниях, скоростях, высотах и позволяют 
расчетам получить хорошую практику, 
а инструкторам оценить их подготовку. 
Во внимание принимается и количество 
обнаруженных целей, и их удаленность, 
и, конечно, время, затрачиваемое на об-
наружение, сопровождение, классифи-
кацию и передачу данных на командный 
пункт. Подобный авиационный налет 
используется и в конкурсе зенитчи-
ков, правда, реальной боевой стрель-
бы в этом случае не проводится.

— Пуски только электронные, но тре-
нировка хорошая и позволяет оценить 
готовность расчетов к выполнению бо-
евых задач. А уже после авиационного 
налета, естественно, проводятся реаль-
ные боевые стрельбы по реальным ми-
шеням, имитирующим воздушные цели 
различного класса, — пояснил Алексей 
Ротько.

Кроме того, летчики 185-го центра 
боевой подготовки и боевого приме-
нения в настоящее время выполняют 
бое вые задачи, несут боевое дежурство 
по противовоздушной обороне.

Армия

МНЕНИЕ

« ГЛУБИННЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ В УПРАВЛЕНИИ ПОЗВОЛЯ
ЮТ НЕ ТОЛЬКО НА УЧЕНИЯХ, НО И В РЕАЛЬНЫХ БОЕ
ВЫХ ОПЕРАЦИЯХ НАРАЩИВАТЬ ЭФФЕКТИВНОСТЬ 

РОССИЙСКОЙ АРМИИ ИНТЕНСИВНЫМ ПУТЕМ, БЕЗ УВЕЛИЧЕ
НИЯ ЧИСЛЕННОСТИ

Главное оружие центра боевой подготовки — системы С-400 и истребители МиГ-29 
| Алексей Майшев | «Известия»
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След желтого ангела

Александр Ф. Скляр

Рок-музыкант

Ч то я вынес из обращения к Вертин-
скому? Пожалуй, почерк Мастера. 

Прикосновение к Вертинскому — это 
всегда прикосновение к аристократиче-
скому мастерству. Оно, конечно, не мо-
жет не передаться тебе хотя бы малой 
толикой, если ты обращаешься к нему 
с открытым сердцем и с искренним на-
мерением.

Первые впечатления от песен Вер-
тинского, 130-летие со дня рожде-
ния которого пришлось на сегодня, 

конечно, из детства. Его пластинки 
были у моих родителей и часто зву-
чали в нашей квартире. Я был еще ма-
леньким и слушал эти записи наряду 
с отечественной эстрадой и классиче-
ской музыкой, выходившей на плас-
тинках. Гораздо раньше я услышал 
Высоцкого. «Снимал» его песни на ги-
таре. Спустя некоторое время доволь-
но много слушал Петра Лещенко. Так 
что Вертинский до поры до времени 
ничем для меня не выделялся.

Ровно до того момента, когда я, 
уже будучи студентом, услышал пес-
ню «Желтый ангел» в исполнении Ев-
гения Всеволодовича Головина (поэт, 
филолог, переводчик. — «Известия»). 
Это было очень необычное испол-
нение под гитару, но именно в этом 
варианте я ее услышал и выучил. 
Головин исполнял ее в абсолютно не-
повторимой манере, хотя отдаленно 
она напоминала манеру Вертинского.

Идея исполнить ее на публике 
пришла гораздо позже, когда моя 
группа «Ва-Банкъ» уже существова-
ла лет десять. Потом родилась мысль 
сделать программу из песен Вертин-
ского и в 2000 году она появилась — 
«Бразильский крейсер. Странные 

песни А.Н. Вертинского» с Ириной 
Богушевской. С этого момента я слу-
шал Вертинского уже действитель-
но много. Погрузился в его песни с го-
ловой: переслушал практически все 
и именно в этот момент поддался ма-
гии и очарованию его исполнения: 
совершенно уникального, манерно-
го, очень специфического, которое 
до сих пор никем не повторено.

Интонации Вертинского остались 
только у него, что лишний раз свиде-
тельствует о его огромном мастер-
стве. Он нашел настолько свое лицо, 
что любые попытки приблизиться 
к его манере исполнения моменталь-
но воспринимаются любой аудито-
рией стандартно: «А, понятно! Он ко-
пирует Вертинского». Вот именно 
этого я хотел максимально избежать.

Альбом, получивший название 
«Русское солнце», вышел 12 лет назад — 
это максимально мой Вертинский. 
Во всяком случае на том этапе. Во вре-
мя подготовки к альбому я общался 
с Анастасией Александровной Вер-
тинской (актриса, дочь Вертинского. — 
«Известия»). Мне было важно, чтобы 
она поняла, что «Русское солнце» — 
это абсолютно не спонтанная работа. 

И то, что она одобрила песни, которые 
я выбрал для альбома, мной было вос-
принято как благословение свыше.

У меня была очень робкая, скром-
ная надежда, что сама Анастасия 
Александровна поучаствует в аль-
боме — я хотел попросить прочитать 
одно стихотворение. Но она была на-

столько благосклонна, что прочита-
ла не одно, а целых два. И это настоя-
щие жемчужины альбома, потому 
что читает она их совершенно изуми-
тельно, и каждый раз, когда слушаю 
эти стихи в исполнении Анастасии 
Александровны, вижу за ней самого 
Вертинского.

Когда альбом «Русское солнце» 
вышел на виниле, я с почтением по-
дарил ей эту пластинку. И пригласил 
Анастасию Александровну на один 
из концертов. После, в гримерке, она 
сказала: «Хорошо, спасибо!»

Сегодня старая аудитория, в чей 
культурный багаж вошли песни Вер-
тинского и которая еще застала его 
живым, не так широка. К этой ауди-
тории относится моя мама, бывав-
шая на его концертах. Для нее пес-
ни Вертинского — вечные. Иногда 
на концертах, где я исполняю эти 
песни, вижу людей совсем молодых, 
и им они тоже явно интересны. Ко-
нечно, Александр Вертинский эли-
тарен и, без сомнения, он не обще-
народный певец. Он гораздо более 
элитарен, чем Утесов, Бернес или Вы-
соцкий, но от этого его эстетическая 
значимость ничуть не меньше.

Думаю, что число устойчивых 
поклонников Вертинского, конеч-
но, не так огромно, как у Высоцко-
го, но нужно учесть, что страна у нас 
огромная, и если предположить, что 
Вертинского слушает хотя бы 1% на-
селения, то это уже более миллиона 
человек. Очень много...

Зоя Игумнова

П резидент ГМИИ имени Пушкина 
Ирина Антонова предложила ве-

дущим российским музеям поделить-
ся своими сокровищами с региональ-
ными собратьями, причем вопрос, по ее 
мнению, должен быть решен на госу-
дарственном уровне. Об этом, а так-
же о прошлом и настоящем музейного 
дела, невыездной «Моне Лизе» и ухо-
де великого искусства легенда отече-
ственной культуры рассказала «Извес-
тиям», которые приехали поздравить ее 
с 97-м днем рождения.

Вы признанный гуру в своей сфере. 
На чем сейчас вы хотели бы заострить 
внимание своих коллег?

Я бы, например, подняла специ-
альную тему для дискуссии, которая 
может вызвать взрыв в музейном со-
обществе. И от этого, как говорится, 
не отмахнешься. По-моему, настало 
время некоего переосмысления поня-
тия, называющегося таким скучным 
словосочетанием, — «музейная сеть». 
То есть насыщенность страны музея-
ми. Понимаете, Россия огромная стра-
на, и все виды искусства, будь то кни-
га, кинематограф, театр, музыка, могут 
без ущерба перемещаться по ней. На-
пример, театр приезжает на гастроли 
в другой город, месяц дает спектакли. 
Люди приходят, смотрят, знакомятся 
с репертуаром, и это остается в памя-
ти навсегда, не каждый же день ходят 
в театр.

Музей — совсем другое дело. В нем 
очень важно многократное пребыва-
ние. То есть вы пришли сегодня, приш-
ли через месяц, через год, через де-
сятки лет, и вы по-новому увидели 
экспонаты. Временные выставки, ко-
нечно, полезны, они информационны. 
У вас накапливается материал. Вы раз-
виваетесь. Но очень важно иметь в му-
зеях постоянные экспозиции, которые 
дают возможность глубинных откры-
тий в искусстве и в себе.

И как вы видите решение этой задачи? 
Как создать сеть музеев по стране?

А для этого в масштабе такой стра-
ны, как Россия, нужно на год посадить 
группу ученых проанализировать 
и просчитать возможные варианты. 
Как это было сделано после револю-
ции 1917 года. Посмотрите, огромная 
сеть музеев в нашей стране была соз-
дана в 1918–1919 годах. В очень тяже-
лое время для России. Музеи открыва-
лись не только в Москве и Петербурге, 
но создавались и в регионах. Потому 
что умные люди думали о будущем 
страны.

После революции прошел век.
Но мало что изменилось. Сейчас 

тоже трудные времена. Но вы посмо-
трите, чем занимаются наши крупные 
музеи. Они строят запасники. А поче-
му? В них накопилось какое-то неве-
роятное количество вещей — покупа-
лось, дарилось, — и все эти сокровища 
надо где-то хранить. А материальная 
база музеев не увеличивалась, ничего 
не строили. Крупные музеи накопили 
сокровища, которые десятилетиями 
никто не видит. Ну, может, только ка-
кой-нибудь ученый, занимающийся уз-
коспециализированной темой, допу-
щенный в хранилище.

Не только наши крупнейшие музеи 
страдают от этого, но и известные ми-
ровые институции, такие как Метро-
политен и Лувр, показывают неболь-
шую часть своих собраний. Я бывала 
в их запасниках и достоверно это знаю.

Вы предлагаете большим музеям де-
литься с маленькими?

Обязательно. Но не музей делится, 
забудьте про него. Если это государ-
ственные институции, то решаться 
этот вопрос должен на государствен-
ном уровне. То, что было сделано сто 
лет назад, — было правильно. Но это 

надо делать не по принципу «хочет-
ся — не хочется».

После революции распределени-
ем по музеям занимались крупней-
шие ученые, искусствоведы Миха-
ил Владимирович Алпатов, Николай 
Ильич Романов, одним словом, те, 
кому все доверяли. Была пересмотре-
на концепция музеев. Тогда наш му-
зей стал таким, каким вы видите его 
сегодня. Огромное количество музе-
ев с нами поделилось. Нам передали 
картины из Третьяковки и Эрмитажа. 
В свою очередь и мы поделились. На-
пример, некоторые наши картины за-
брали в Крымский музей. И мы от это-
го не пострадали.

Раньше музеи были щедрее?
Это не про щедрость. Это про пони-

мание, чем ты занимаешься. Наша за-
дача — искусство показывать людям. 
И это серьезная работа. Вы можете 
быть щедрым лично — вот вы не хоти-
те свою вещичку кому-нибудь отдать, 
но это не значит, что вы жадный. Про-
сто вы не хотите, потому что она вам 
нужна. Вот и все. А это совсем другое, 
должно быть понимание ситуации.

Так, может, для упрощения перераспре-
деления ценностей крупным музеям от-
крывать филиалы в регионах? Эрмитаж, 
например, открыл филиал в Казани.

Нет, не обязательно создавать фи-
лиалы. Произведения искусства можно 
передавать и местным музеям. Но пре-
жде чем к ним переедут навсегда цен-
ные экспонаты, на местах должны быть 
эти самые музеи. А их очень мало. Надо 
строить музейные современные зда-
ния с климат-контролем, оснащен-
ные спецоборудованием, с правиль-
ным объемом, достаточным для этого 
региона.

В музеях должны работать грамот-
ные специалисты. Значит, желатель-
но, чтобы из этой области присылали 
на стажировку в крупные музеи стра-
ны музейных работников. То есть надо 
заниматься этим системно. Иначе ни-
когда мы эту проблему не решим. И эту 
огромную работу должно взять на себя 
Министерство культуры.

�� НЕВЫЕЗДНАЯ «МОНА ЛИЗА»

Гендиректор Третьяковки Зельфира 
Трегулова говорила, что, когда они пла-
нируют выставлять полотна в регионах, 
порой обнаруживается: некоторые му-
зеи не приспособлены для этого.

Не некоторые, а многие. Нам при-
ходилось в интересах ГМИИ вывозить 
нашу выставку из таких музейных 
пространств. Не соответствуют меры 
безопасности, нет климат-контроля, 
да и остальные условия оставляют же-
лать лучшего. А еще на месте должны 
быть люди, которые умеют рассказать 
о произведении, чтобы человек восхи-
тился встречей с прекрасным.

В 1974 году вам удалось невозможное — 
в Москву привезли «Мону Лизу» Лео-
нардо да Винчи. Ходили слухи, что ее 
опять привезут в Москву. Однако не слу-
чилось, не дал Лувр картину.

«Мону Лизу» Лувр никому больше 
не даст. Тем более по второму разу. Та-
кое ощущение, что и попросить ниче-
го не можем другого, кроме этой кар-
тины. Могли бы что-то другое, чего 
еще не было в Москве. «Мона Лиза» — 
не единственная ценная картина. Ана-
логичные по ценности вещи есть в ряде 
крупных музеев.

А почему вы именно ее попросили?
Расскажу, как я ее получила. Была 

очень конкретная причина. «Мона Лиза» 
экспонировалась в Токио. До этого она 
лишь однажды покидала Лувр — ее вы-
ставляли в Вашингтоне. Из прессы я уз-
нала, до какого числа картина будет 
в Токио, а еще, что, возвращаясь в Па-
риж, она обязательно полетит через 
Москву. Я решила, что, раз уж картина 
покинула Лувр, надо ее попробовать по-
лучить хотя бы на несколько дней.

Пошла к Екатерине Алексеевне 
Фурцевой (министру культуры СССР. — 
«Известия»). Говорю ей: «Вы все може-
те. Поговорите в Париже. Может, они 
оставят ее в Москве?» Фурцева была 
знакома с французским послом и ре-
шила попробовать помочь. Сказала, 
что позвонит. И через месяц раздает-
ся звонок. «Получила, но есть условия». 

Должны быть соблюдены все требова-
ния охраны: картина закрыта рамой 
с пятью непробиваемыми стеклами. 
И не подряд они установлены, а с воз-
душной камерой.

Такие стекла делали только на Укра-
ине. Оттуда нам их и доставили. Но ког-
да начали устанавливать стекла в раму — 
лопнуло одно, второе. Когда лопнуло 
третье стекло, работник Министерства 
культуры Александр Халтурин сказал: 
«Ирина Александровна, я не выдержи-
ваю, у меня будет сердечный приступ. 
Я пошел». Это происходило в 12 ночи. Де-
ваться нам некуда, продолжили рабо-
тать. И только он ушел, стекло встало 
и простояло всю выставку.

Непростая политическая ситуация от-
ражается на выставочной деятельно-
сти. В Россию до сих пор отказывают-
ся приезжать крупные музеи из США.

С Америкой у нас проблемы, го-
сударственные музеи отказывают-
ся нам давать произведения из своих 
коллекций. Уже несколько лет суще-
ствует мораторий по межмузейно-
му обмену России и США. Это связа-
но с историей библиотеки Шнеерсона. 
Но мы стараемся не терять связи с Аме-
рикой и работаем с частными коллек-
циями. В ГМИИ имени Пушкина с не-
вероятным успехом прошла выставка 
из США — «Эпоха Рембрандта и Верме-
ера. Шедевры Лейденской коллекции».

Но, признаться, и коллекционеры 
не торопятся давать свои сокрови-
ща в Россию. В прошлом году я ездила 
в Америку в одну частную коллекцию. 
Но можете представить, так и не смогла 
ее для нас добиться. Когда хозяин при-
гласил меня отобрать произведения, 
я сразу предупредила: «Я так просто 
не могу прилететь за океан и вернуть-
ся ни с чем. Или вы готовы дать, или нет. 
Но я должна знать, что вы согласны».

Заверил, что даст. У него очень хо-
рошие произведения. Я приехала, до-
говорились. Жду от него официальный 
ответ. Нет. Через два месяца написал 
об отказе. Я поняла, ему не разрешили 

везти картины в Россию. Сверху. Прав-
да, он этого не сказал, стал убеждать, 
что прикипел к этим вещам и не может 
с ними расстаться. Очень глупая отго-
ворка.

�� МОДА НА ИСКУССТВО

Сейчас в Москве, да и по всей стране на-
блюдается музейный бум. Как вам ка-
жется, какова причина повышенного 
интереса к искусству? 

Музейный бум давно существовал, 
скорее, даже он не музейный, а выста-
вочный. Публика любит ходить на вы-
ставки, понимая, что выставка — это 
нечто временное. Вот она есть, а вот 
ее нет, и надо успеть попасть.

Мое ощущение, что сейчас уходит 
огромное, великое искусство и на-
встречу не идет ничего равноценно-
го. И кстати, современное искусство, 
о котором столько говорят, — неуже-
ли это равноценно? Тот, кто понимает, 
знает, что лишь очень маленькая часть 
может стать в один ряд.

Современное искусство стало модой, 
о нем говорят как об элитарном.

Классическое искусство элитарно. 
Но при этом оно доходчивое. Внеш-

не его понимают все. А интересуют-
ся создателем, произведением бо-
лее подробно немногие. Ну а пойдите 
на выставку современного искусства. 
Там нет очередей. Только небольшая 
группа людей. Такие выставки очень 
плохо посещаются. А если посещают-
ся, то новым поколением, увлеченным 
таким искусством. Широкой публике 
эти произведения непонятны.

Трудно понять, когда кучу мусора назы-
вают произведением искусства.

Такого мусора в современном ис-
кусстве полно. Не в буквальном, 
а в переносном смысле. И это пробле-
ма. Нам кажется, что это куча мусо-
ра, а на самом деле — высказывание 
художника.

У меня был случай очень давно. При-
бегает ко мне в кабинет наш смотри-
тель с выпученными глазами и кри-
чит: «Там такое в музее, такое!!!» «Что 
такое?» — спрашиваю. Оказалось, 
на втором этаже перед Ван Гогом 
кто-то опорожнился. Я сказала, что-
бы не паниковали, а убрали и продол-
жили работать.

Возможно, такие произведения ведут 
к гибели искусства? Быть просто хоро-
шим живописцем сейчас неинтересно.

Вы абсолютно правы. Когда вы идете 
по выставке, то видите, что вот — искус-
ство, а это не искусство. Причем не ис-
кусство, но определенно что-то ин-
тересное. В нем есть какая-то мысль, 
какое-то высказывание. Иногда оно мо-
жет быть остроумным, иногда даже лю-
бопытным.

Вы не верите, что в этой сфере появит-
ся что-то стоящее?

В области искусства? Откровенно 
говоря, это меня больше всего инте-
ресует. Специально я этим не занима-
юсь, но если что-то появится, об этом 
не смогут молчать. Был импрессионизм, 
романтизм, реализм, абстракцио низм. 
Абстракция стала абсолютно новым 
словом в искусстве. Появились великие 
имена — Кандинский, Малевич, Мон-
дриан. А кто дальше?

Все это у вас дома?
Пока да. Но рано или поздно в ко-

нечном итоге все отдам в музей. А пока 
картины меня радуют.

Вы были и остаетесь образцом эле-
гантности, и нет ничего удивительно-
го в том, что ГМИИ под вашим руковод-
ством стал первым музеем, пустившим 
моду в свои стены. Я имею в виду зна-
менитую выставку «Шанель. По зако-
нам искусства».

Ну, в Эрмитаже когда-то была 
выставка исторического костюма 
XVIII века. А с современным модным 
домом, возможно, мы первыми нача-
ли сотрудничество. Дом Шанель давно 
хотел в Пушкинском выставить свои 
платья. Но мы же не галерея моды. 
И я им предложила найти то, что объ-
единяет модельера и Россию. Вот тогда 
это интересно для публики и связано 
с искусством. И нашли точки соприкос-
новения. Габриэль Шанель помогала 
Сергею Дягилеву в работе над Русски-
ми сезонами в Париже. Мы предста-
вили на выставке не только вещи из ее 
первых коллекций, но и пересечения 
с русским искусством, которых у нее 
хватало.

А у меня с Шанель особая связь. 
Однажды папа (А.А. Антонов был ди-
ректором Института эксперимен-
тального стекла. — «Известия») от-
правился в Париж по работе и привез 
маме флакон духов. Это была неви-
данная роскошь. Пользовалась она 
ими нечасто. Только для особого 
случая, например для похода в театр. 
И после этого я обожала открывать 
шкаф, в котором висело мамино пла-
тье. Открываешь дверку, а оттуда за-
пах французских духов! Я могла дол-
го вдыхать этот аромат...

МНЕНИЕ

Культура

« ОГРОМНАЯ СЕТЬ 
МУЗЕЕВ В НА-
ШЕЙ СТРАНЕ 

БЫЛА СОЗДАНА В 1918–
1919 ГОДАХ. В ОЧЕНЬ ТЯ-
ЖЕЛОЕ ВРЕМЯ. МУЗЕИ 
ОТКРЫВАЛИСЬ НЕ ТОЛЬКО 
В МОСКВЕ И ПЕТЕРБУРГЕ, 
НО И В РЕГИОНАХ. ПОТОМУ 
ЧТО УМНЫЕ ЛЮДИ ДУМА-
ЛИ О БУДУЩЕМ СТРАНЫ « КОГДА НАЧА-

ЛИ УСТАНАВЛИ-
ВАТЬ СТЕКЛА 

В РАМУ — ЛОПНУЛО ОДНО, 
ВТОРОЕ. КОГДА ЛОПНУЛО 
ТРЕТЬЕ СТЕКЛО, РАБОТНИК 
МИНИСТЕРСТВА КУЛЬТУ-
РЫ СКАЗАЛ: «ИРИНА АЛЕК-
САНДРОВНА, Я НЕ ВЫДЕР-
ЖИВАЮ, У МЕНЯ БУДЕТ 
СЕРДЕЧНЫЙ ПРИСТУП»

«Музеи накопили 
сокровища,  
которые никто  
не видит»
Президент ГМИИ имени Пушкина  
Ирина Антонова — о закрытых запасниках,  
упрямстве Лувра и маминых духах

Из своих 97 лет Ирина Александровна Антонова 74 года предана одно-
му музею. В ГМИИ имени Пушкина она пришла аспиранткой и прошла 
путь от рядового научного сотрудника до директора, а ныне возглавляет 
одну из крупнейших в мире музейных институций в качестве президен-
та. За время ее руководства ГМИИ организовал десятки выставок, каж-
дая из которых стала художественным событием. Вклад Ирины Алек-
сандровны в русское искусство отмечен полным комплектом орденов 
«За заслуги перед Отечеством».

Справка «Известий»
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Исполнению Александра Вертинского были присущи магия и очарование, 
которые до сих пор никем не повторены | Getty Images
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Спорт

Лидеры проката
Наши фигуристы близки к двум победам на ЧМ

Евгений Зиньков, Никита Павлов, 
Севастиан Терлецкий

С тарт мирового первенства по фи-
гурному катанию в Сайтаме выдал-

ся крайне удачным для России. После 
коротких программ наши спортсмены 
лидируют в двух дисциплинах: Евгения 
Тарасова и Владимир Морозов — первые 
среди пар, а Алина Загитова — у женщин.

Ожидалось, что среди одиночниц 
мировое первенство пройдет под зна-
ком успеха хозяек турнира — японок. 
В соревнованиях участвуют заняв-
шая первое место в декабрьском фина-
ле Гран-при в Ванкувере Рика Кихира, 
двукратный призер чемпионатов мира 
Сатоко Мияхара, а также Каори Сакамо-
то — победительница чемпионата четы-
рех континентов-2018. 

�� КОНКУРЕНТОМ МЕНЬШЕ

Фаворитом считалась Рика Кихира. 
Однако 16-летняя фигуристка неудач-

но исполнила свой коронный тройной 
аксель — ключевой элемент в програм-
ме. В протоколе он был засчитан как 
одиночный и оценен судьями в ноль 
баллов. Срыв обязательного элемента 
обернулся для Кихиры седьмым местом. 
До ее мирового рекорда в короткой про-
грамме чуть позже едва не дотянулась 
Алина Загитова — россиянке не хва-
тило 0,43 балла. Но главное действую-
щая олимпийская чемпионка сделала — 
она стала фактически недосягаемой для 
своей основной конкурентки. Благодаря 
безошибочному прокату Алина набра-
ла 82,08 балла и опередила Рику на 11,18. 
От ставшей второй Каори Сакамото За-
гитова оторвалась на 5,22 балла. Таким 
образом, если в завтрашней произволь-
ной программе наша спортсменка не до-
пустит ошибок, она впервые выиграет 
чемпионат мира и добавит в свою кол-
лекцию побед последний, недостающий 
главный титул.

— Сейчас вокруг этого чемпионата 
мира такой ажиотаж, что мне просто 

жалко девчонок, — заявила «Извести-
ям» первая в истории страны чемпион-
ка мира в женском одиночном катании 
Мария Бутырская. — Все вокруг нагне-
тают и нагнетают. Вроде и здорово, что 
такая популярность, но в то же время 
не дают нормально настроиться. Я пони-
маю, как им сложно. Хочется сказать де-
вочкам, чтобы они не открывали ника-
ких соцсетей, не читали газет, журналов, 
даже телевизор не включали и находи-
лись в своем коконе. Им нужно думать 
только о себе и о том, как кататься. На-
деюсь, та же Загитова справится с этим 
давлением и добьется успеха.

Другая звездная россиянка Евге-
ния Медведева пока занимает четвер-
тое место. Победительница январско-
го чемпионата Европы в Минске Софья 
Самодурова на девятом месте.

�� МИРОВОЙ РЕКОРД

В парном катании призеры последних 
двух чемпионатов мира — Евгения Та-
расова и Владимир Морозов — и так да-
вали надежду на борьбу за медали, од-
нако их вчерашний результат все равно 
удивил. Фигуристы установили миро-
вой рекорд для коротких программ — 

81,21 балла. Они перекрыли успех сво-
их главных преследователей — китайцев 
Вэньцзин Суй и Хань Цуна. От Тарасо-
вой и Морозова их отделяет 1,97 балла. 
На третьем месте еще одна пара из КНР — 
Чэн Пэн и Цзинь Ян. Россияне Наталья 
Забияко и Александр Энберт четвертые. 
Третья наша пара — Александра Бойко-
ва и Дмитрий Козловский — пока зани-
мает шестое место.

— Очень рад, что Женя и Вова безу-
коризненно откатали свою короткую 
программу, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» олимпийский чемпион-2006 
Максим Маринин. — Теперь им нужно 
без ошибок выступить в произвольной — 
тогда вопрос с золотом будет практиче-
ски решен. Я не верю, что китайцы прыг-
нут выше головы: они пропустили часть 
сезона и сейчас не в той форме, чтобы 
совершать подвиги. 

�� УГНАТЬСЯ ЗА ХАНЮ

Сегодня короткие программы предста-
вят мужчины. Формально два лидера 
сборной России в мужском одиночном 
катании — Михаил Коляда и Александр 
Самарин — успешно провели послед-

ний год. Михаил выиграл бронзу пре-
дыдущего ЧМ в Милане, а Александр 
стал вторым на ЧЕ в Минске. При этом 
однозначным фаворитом является дву-
кратный олимпийский чемпион японец 
Юдзуру Ханю. От России также высту-
пит Андрей Лазукин.

�� ШАНСЫ У ТАНЦОРОВ

В танцах на льду у России наименьшая 
квота — на ЧМ выступят всего две наши 
пары. Это Виктория Синицына и Никита 
Кацалапов, а также Александра Степа-
нова и Иван Букин. Фавориты — прошло-
годние чемпионы мира и серебряные 
призеры Олимпиады Габриэла Папада-
кис и Гийом Сизерон из Франции. Поми-
мо них хорошие шансы у трехкратных 
призеров ЧМ — канадцев Кейтлин Уивер 
и Эндрю Поже и дважды поднимавших-
ся на подиумы мировых первенств аме-
риканцев Мэдисон Чок и Эвана Бейтса.

Танцевальные пары вступят в дело 
в пятницу, 22 марта. В субботу произ-
вольные программы у мужчин и в тан-
цах на льду определят победителей. 
Чемпионат мира завершится в воскре-
сенье показательными выступлениями.

С большого Бодуэна
Подопечные Черчесова начинают путь к Евро-2020

Андрей Пиров

С борная России по футболу стартует 
в отборочном цикле чемпионата Ев-

ропы 2020 года. Наша команда попала 
в достаточно ровную группу с одним ярко 
выраженным фаворитом — Бельгией. 
Именно с гостевого матча с «красными 
дьяволами» в Брюсселе на стадионе ко-
роля Бодуэна (самом большом в стране) 
подопечные Станислава Черчесова нач-
нут свой путь к финальной части конти-
нентального первенства. А в воскресенье 
наша национальная команда встретится 
на выезде с Казахстаном. По мнению экс-
пертов, первые два матча квалификаци-
онной стадии станут во многом опреде-
ляющими для сборной России.

�� ПОПАСТЬ ДОМОЙ

Грядущий отборочный цикл имеет 
особую важность для нашей коман-
ды. В случае успешного выступления 
у сборной России появится возмож-
ность впервые в своей истории сыграть 
в финальной части европейского турни-
ра на родине. В честь 60-летия с момента 
первого чемпионата Европы УЕФА про-
ведет соревнование сразу в 12 странах 
мира, в числе которых и Россия. Один 
из городов, который примет матчи 
Евро-2020, — Санкт-Петербург.

Подопечные Станислава Черчесова 
здорово проявили себя на домашнем 
чемпионате мира, выйдя в четвертьфи-
нал. Теперь болельщики рассчитывают, 
что победы над грандами будут постав-
лены на поток. Хотя поражение от Шве-
ции в ноябре 2018 года в рамках Лиги на-
ций (0:2) заставило многих усомниться 
в сборной России. Но сейчас команда 
все начинает с чистого листа.

— Сборная открывает новую страни-
цу, — поделился с «Известиями» бывший 
главный тренер национальной коман-
ды Борис Игнатьев. — То, что было рань-
ше, уже история. Хотя понятно, что бо-
лельщики всегда будут оглядываться 
на успешное выступление сборной 
на чемпионате мира и надеяться как 
минимум на сопоставимые результа-
ты. Наступает очень важный момент для 
нашей команды — в отборочном цикле 
мы стартуем матчем против сильного 
соперника, фаворита группы. Именно 
результаты первых игр зададут тональ-
ность всей гонке за попадание на ЧЕ.

�� БЕЛЬГИЯ — РОССИЯ

Уже сегодня наша команда сыграет 
с бронзовым призером ЧМ-2018, занима-
ющим первое место в текущем рейтинге 
ФИФА. Игра пройдет на самой большой 
арене страны — 67-тысячном стадионе 
имени короля Бодуэна в Брюсселе.

— По составу у бельгийцев пример-
но те же игроки, что были на чемпиона-
те мира, — отметил в беседе с «Извес-
тиями» экс-капитан сборной России 
Андрей Аршавин. — Возможно, за ис-
ключением двух-трех футболистов. Ду-
маю, уровень сборной Бельгии остает-
ся очень высоким. Скорее всего, наша 
команда будет играть от обороны 
и ждать своего шанса в контратаках.

Сборная Бельгии — одна из самых 
сильных команд мира не только соглас-
но рейтингу. У «красных дьяволов» не-
вероятно сильный подбор футболистов. 
Практически на каждой позиции они 
имеют по два-три игрока — лидера ве-
дущих европейских клубов. В составе 
бельгийцев присутствуют такие звез-
ды, как Эден Азар, Тибо Куртуа и Тоби 
Алдервейрелд. Очевидно, хозяева поля — 
безоговорочные фавориты не только 
грядущего матча, но и всей группы.

— Сейчас очень сложно судить о со-
стоянии обеих сборных, — признался 
«Известиям» бывший защитник сборной 
СССР, член исполкома РФС Александр 
Мирзоян. — К тому же чемпионату мира 
команды готовятся на протяжении ме-
сяца, а сейчас все приезжают из клу-
бов в разном состоянии. После матча 
с Бельгией появится возможность сфор-
мировать мнение о дальнейших пер-
спективах нашей команды. Конечно, 
бельгийцы фавориты. Будет прекрас-
но, если мы им не проиграем.

�� КАЗАХСТАН — РОССИЯ

После матча с бельгийцами нашу 
команду ждет еще одна выездная встре-
ча — в воскресенье ей предстоит поме-
риться силами с Казахстаном. В этой 
игре фаворит — уже российская сбор-
ная. От нее ждут только победы. 

Матч состоится в Астане, если, ко-
нечно, новый президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев не успеет пере-
именовать столицу в Нурсултан. Осо-
бенность 30-тысячной «Астана Арены» 
в том, что у нее закрывающаяся крыша. 
При этом поле стадиона искусственное.

— Сборной России будет непросто, — 
заявил «Известиям» бывший главный 
тренер казахстанского клуба «Кайрат» 
Владимир Вайсс. — Казахи сильно про-
водят домашние матчи. Игра пройдет 
на искусственном газоне. Нельзя ска-
зать, что это даст преимущество хозяе-
вам, но факт в том, что они умеют и при-
выкли играть на таком покрытии. Также 
в Казахстане отличные болельщики, 
и они будут оказывать серьезное дав-
ление на футболистов сборной России.

За свою постсоветскую историю 
наша комагда лишь в 2000 году не сыгра-
ла на Евро. Лучшим результатом на тур-
нире стала бронза в 2008 году.

Дмитрий Лару, Алексей Фомин

Д ля Ильи Ковальчука прошлогод-
нее возвращение в НХЛ выдалось 

не настолько успешным, как ожидали его 
многочисленные поклонники. Обладате-
ля золота прошлогодних Олимпийских 
игр, двукратного чемпиона мира и его 
клуб «Лос-Анджелес Кингз» настигла 
черная полоса. Команда не удачно нача-
ла сезон, и даже осенняя смена тренера 
ей не помогла. Сейчас клуб из Калифор-
нии занимает последнее место в Запад-
ной конференции и Тихоокеанском ди-
визионе.

У самого Ковальчука игра тоже идет 
не лучшим образом. В 60 матчах регу-
лярного чемпионата он набрал 31 (14+17) 
очко по системе «гол плюс пас». Перио-
дически главный тренер «Кингз» Уилли 
Дежарден оставлял 35-летнего форвар-
да вне заявки. В понедельник россиянин 
сделал голевую передачу в матче с «Вин-
нипегом», но это не спасло его коман-
ду от третьего подряд поражения (2:3). 
После этой игры Илья Ковальчук дал 
интервью «Известиям», в котором оце-
нил нынешний сезон в НХЛ, заявил о го-
товности сыграть за сборную России 
на майском чемпионате мира в Брати-
славе, а также выразил уверенность, что 
хоккеисты сильнейшей лиги мира при-
мут участие в Олимпиаде-2022 в Пекине.

На ваше состояние сильно влияет отсут-
ствие постоянной игровой практики?

Конечно, влияет. Но это решение тре-
неров. Я тут поделать ничего не могу.

Какие задачи теперь нужно решать «Лос-
Анджелесу» на финише сезона, когда 
шансы пройти в плей-офф уже давно 
потеряны?

Да никаких. Остается лишь как-то до-
играть десять игр до конца регулярного 
чемпионата.

Может быть, есть желание избежать по-
следнего места?

Я не знаю. Этот вопрос лучше адре-
совать нашему тренеру.

Вы согласны с жесткой критикой в ваш 
адрес, которая не утихает на протяже-
нии всего сезона?

Согласен. У меня 30 очков за сезон — 
это никуда не годится. Мог ли я в сло-
жившихся условиях добиться больше-
го? Не знаю. Это уже в прошлом — надо 
готовиться к следующему сезону.

Вас шокировали результаты «Лос-Ан-
джелеса»?

Для меня это стало большой неожи-
данностью. Приходя перед этим сезо-
ном в «Лос-Анджелес», я ждал совершен-
но других результатов. К сожалению, 
все пошло не так, как мы хотели.

После пяти лет отсутствия в НХЛ долго 
привыкали к скоростям и борьбе в чем-
пионате?

Не испытывал каких-то трудностей 
с тем, чтобы снова привыкнуть к играм 
в НХЛ. Проблемы, которые у меня 
и команды есть в сезоне, не связаны 
с тем, что я долго не играл в лиге.

Пришлось заново подстраиваться под 
североамериканский стиль игры?

У меня есть свой собственный стиль. 
Я придерживаюсь его всегда и везде.

Как изменился тренировочный процесс 
«Лос-Анджелеса» после того, как на по-
сту главного тренера команды Джона 
Стивенса сменил Уилли Дежарден?

Все очень сильно поменялось, 
но углубляться в подробности я не хочу.

Как вам Лос-Анджелес в бытовом пла-
не по сравнению с теми городами, где 
вы жили раньше, когда играли за «Атлан-
ту» и «Нью-Джерси»?

Лос-Анджелес — хороший и комфорт-
ный город, настоящий мегаполис. Уже 
полностью адаптировался — в этом го-
роде вообще очень легко освоиться.

После повторного переезда в США ску-
чаете по России?

Скучаю. В первую очередь по рус-
ской бане.

Незадолго до закрытия периода перехо-
дов в НХЛ вы в категоричной форме ис-
ключили возможность своего обмена 
в другой клуб лиги. Существует вероят-
ность вашего ухода из «Лос-Анджелеса» 
в межсезонье?

Исключено. Так что будем с коман-
дой готовиться к следующему сезону 
и ждать изменений к лучшему.

Готовы быть в составе сборной России 
на майском чемпионате мира в Брати-
славе?

Я всегда готов играть за националь-
ную команду. Очень хочу снова надеть 
форму сборной.

Вспоминаете олимпийский триумф го-
дичной давности? Какая победа для вас 
более ценная: золото чемпионата мира-
2008 в Квебеке или Олимпиады в Корее?

Оба этих достижения приятны. Ког-
да выигрываешь, всегда испытываешь 
только позитивные эмоции. И даже 
не хочется разделять эти успехи и вы-
бирать из них более важный.

Герои Олимпиады — Кирилл Капризов 
и Никита Гусев — в ближайшие годы с вы-
сокой вероятностью переберутся в НХЛ. 
Как оцените их перспективы в Северной 
Америке?

Перспективы отличные. И Капризов, 
и Гусев — техничные ребята. Они здо-
рово играют в КХЛ, хорошо проявляют 
себя в матчах за сборную. Уверен, оба 
могут добиться успеха в НХЛ — они там 
не затеряются.

Перед этим сезоном в НХЛ уехали другие 
ваши партнеры по золотой Олим пиаде — 
Богдан Киселевич и Егор Яковлев. Как 
вам их дебют?

Они мало играли в составе глав-
ных команд, поэтому пока тяжело оце-
нить их дебют. С Яком мы часто обща-
емся — рад, что он через фарм-клуб 
добился вызова в «Нью-Джерси». Ки-
селевича видел во время недавней вы-
ездной игры с «Флоридой», в которой 
он не принимал участия из-за травмы. 
А через несколько дней его обменяли 
в «Виннипег». Верю, что ребята еще по-
кажут себя в НХЛ и закрепятся в сво-
их командах.

Что скажете о выступлениях Александра 
Овечкина и Никиты Кучерова. Впечатля-
ет их результативность?

Они играют очень здорово. И их  
команды отлично смотрятся. А Овеч-
кин и Кучеров — настоящие лидеры 

своих клубов. Так что можно только 
восхищаться тем, какой хоккей они по-
казывают на протяжении уже не одно-
го года.

После такого неудачного сезона еще ве-
рите в возможность осуществить свою 
мечту и выиграть Кубок Стэнли?

Конечно. Верить надо всегда.

Наблюдали за противостоянием в плей-
офф КХЛ ваших бывших клубов — СКА 
и «Спартака»? Удивились, что красно-
белые дали бой питерцам и проиграли 
лишь по итогам шести матчей (2:4)?

Не удивился. Противостояние этих 
команд всегда отличается принципи-
альностью. Поэтому хоккеисты обоих 
клубов играют от ножа. И сейчас они 
выдали очень хорошую серию.

Кого считаете фаворитом в борьбе за Ку-
бок Гагарина?

Шансы на победу есть у всех команд, 
которые остались в плей-офф. Но, если 
выбирать фаворитов, то сейчас очень 
неплохо идет по дистанции «Авангард». 
Разумеется, СКА и ЦСКА тоже в пол-
ном порядке. Думаю, именно эти три 
команды имеют наибольшие шансы 
на успех.

Для вас принципиально выиграть Олим-
пиаду с участием игроков из НХЛ? Или 
достаточно прошлогоднего золота в Ко-
рее?

Так далеко загадывать тяжело. Впе-
реди еще три года, за это время может 
произойти все что угодно. Так что пока 
сосредоточен на игре за клуб в НХЛ. 
Хочу помочь «Лос-Анджелесу» выбрать-
ся из нынешней полосы неудач.

Как оцените вероятность приезда игро-
ков НХЛ на следующую Олимпиаду?

Они поедут в Пекин. Уверен в этом 
на 100%.

Хоккеисты должны оказывать больше 
давления на НХЛ, чтобы лига отпустила 
их в 2022 году на Игры?

Не надо оказывать давление — надо 
договариваться. В любом случае край-
не важно, чтобы игроки из НХЛ отпра-
вились в Пекин. Не только я, все ребята 
хотят ехать на Олимпиаду, чтобы там 
представлять свою страну. Как можно 
их этого лишить? Один раз это уже сде-
лали — надеюсь, больше такого не про-
изойдет.

« НЕ НАДО ОКАЗЫВАТЬ ДАВЛЕНИЕ — НАДО ДОГО-
ВАРИВАТЬСЯ. В ЛЮБОМ СЛУЧАЕ КРАЙНЕ ВАЖ-
НО, ЧТОБЫ ИГРОКИ ИЗ НХЛ ОТПРАВИЛИСЬ В ПЕКИН. 
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«Очень хочу  
снова надеть  
форму сборной»
Хоккеист Илья Ковальчук —  
об Олимпиаде в Пекине,  
неудачном возвращении за океан  
и тоске по русской бане
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